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FISCALÍA LOGRA EFICIENCIA DEL 
100% EN CAPTURA Y VINCULACIÓN 
EN CASOS DE LINCHAMIENTO
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EN TIROTEO, CAPTURAN A CUATRO 
DE LA BARREDORA; ABANDONARON 
CUERPOS QUEMADOS
PÁGINAS 00

En los últimos seis años, el 100 por ciento de las ordenes de aprehensión cumplidas 
por la Fiscalía General del Estado (FGE) y detenciones en flagrancia por casos de 
linchamiento, terminaron con el agresor siendo vinculado a proceso, prueba de la 
eficiencia en los procedimientos de captura de personas que han cometido este delito 
desde 2019 . PÁG. 16-17

LAS CIFRAS 
DE LA BARBARIE 

DETENIDOS

MODALIDAD

VÍCTIMAS LUGAR DE INCIDENCIAEDAD

(2019-2024)

Linchamientos

Aprehensión Total Puebla

San Martín 
Texmelucan

Tecamachalco

31-40 años 
(45%)

21-30 años 
(28%)

41-50 años

15-20 años

Edad 
desconocida

En flagrancia Hombres

Vinculados 
a proceso

Mujer

Con sentencia 
(40%)

29
28 42 5

2

2

19

12

4
2
5

7 41

35 1

14Golpes: 13
No sabe: 7
Varios: 3
Quemados: 2
Arma de fuego: 2
Arma blanca: 2

LUPITA CUAUTLE ENTREGA 260 
UNIFORMES Y CERTIFICADOS A
POLICÍAS EN SAN ANDRÉS CHOLULA 

EN SAN PEDRO CHOLULA, 
DETIENEN A ACOSADOR 
CALLEJERO 
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MODERNIZARÁN 400 PUNTOS Y HABRÁ 45% MÁS INTERSECCIONES

PEPE CHEDRAUI LANZA AMBICIOSA 
REINGENIERÍA EN SISTEMA DE SEMÁFOROS
La sustitución de 400 semáforos con tecnología LED, el incremento a un 45 por ciento las intersecciones semaforizadas 
en la ciudad, así como adherir 141 polígonos de la ciudad al Sistema de Gestión Centralizada de Tránsito, fueron algunos 
de los compromisos del alcalde de Puebla, José Chedraui Budib, para el nuevo contrato que se otorgará en la ciudad para 
la operación de la red semafórica en el municipio de Puebla. Págs. 4-5

Necesitamos contar con una semaforización inteligente donde se pueda 
verificar qué tanto tiempo necesita un peatón, un adulto mayor, una persona 
con discapacidad para cruzar la calle tranquilamente. Con la finalidad de 

fortalecer la seguridad peatonal y accesibilidad universal, se instalarán un total de 400 
semáforos peatonales en 100 intersecciones de la capital con tecnologías accesibles 
para personas con discapacidad, a través de semáforos audibles”

JOSÉ CHEDRAUI BUDIB
Alcalde de Puebla

LA NUEVA APUESTA 
EN SEMAFORIZACIÓN 

Sustitución: 

400 puntos 
con tecnología LED

APARECE OTRA DEUDA EN EL AYUNTAMIENTO; SE DEBEN 
100 MDP A PROVEEDORES EN INFRAESTRUCTURA Págs.4-5

OPOSITORES A LALO RIVERA TRUENAN POR SESIÓN A ESCONDIDAS DEL COMITÉ MUNICIPAL CAPITALINO

CARLOS LUNA REGRESA AL CCU TRAS 15 AÑOS 
CON LA EXPOSICIÓN ENTRE ÓSMOSIS Y FUSIÓN

CHOCAN EN EL 
CONGRESO LOCAL 
POR ELECCIONES 
EN VENUSTIANO 
CARRANZA Y 
CHIGNAHUAPAN
Pág.10

Literal se reunieron 
en lo oscurito 
como todos los 
acuerdos que hizo 

@eduardorivera01 para 
hacernos el grandísimo 
favor de ser nuestro 
candidato a gobernador”

MÓNICA RODRÍGUEZ 
DELLA VECCHIA
Exdiputada local del PAN 

Cada quien tendría que asumir 
sus responsabilidades al tomar 
una decisión de esta forma, 
en lo personal siempre he 

peleado que sea la militancia quien 
decida porque al final de cuentas nos 
están quitando ese derecho como 
militantes, el tomar una decisión de 
quien queremos que nos dirija como 
presidente del partido a nivel estatal”

GUADALUPE CUAUTLE
Alcaldesa de San Andrés Cholula 

Eso tiene otra connotación 
al interior, esos dieciséis o el 
número de personas que sean 
las que votaron, o dijeron 

sí al Consejo Estatal para que elija 
a la próxima dirigencia finalmente 
traicionaron a los militantes. Sería bueno 
saber quiénes son esos dieciséis para que 
la militancia conozca quiénes son los 
responsables de haberles arrebatado el 
derecho a votar”

RAFAEL MICALCO MÉNDEZ
Diputado local del PAN

UN PINTOR 
CUBANO 
QUE BAILA 
GUAGUANCÓ

La exposición, compuesta por 36 obras que incluyen 74 piezas, 
estará disponible hasta el 23 de febrero de 2024. La muestra reúne 
creaciones elaboradas durante los últimos 30 años de su carrera.
Pág.22

Mario Alberto Mejía
La Quinta Columna Pág. 2-3

Semáforos peatonales: 

400 
(Tecnologías para 
discapacitados) 

Modernización:

400 intersecciones 

Nuevas intersecciones: 

141  

Intersecciones 
semaforizadas: 

1,027 

Intersecciones integradas 
al sistema: 

28%

Incremento propuesto: 45%
PASOS A SEGUIR

• Se separa servicio de la concesión de alumbrado
• Habrá nueva licitación

Pág.8-9



V
ie

rn
es

 2
5 

de
 O

ct
ub

re
 d

e 
20

24

V
ie

rn
es

 2
5 

de
 O

ct
ub

re
 d

e 
20

24



3 facebook.com/hipocritalector  @hipocritatweet | Viernes 25 de Octubre de 2024

El libro que hoy presentamos es una prueba con-
tundente de que el arte de Carlos Luna no sólo tie-
ne que ver con la pintura o la escultura, sino con 
el alma misma del artista: un alma que se niega a 
despojarse de los elementos que lo vienen marcan-
do desde niño.

Tiene razón Bárbaro Martínez cuando escribe en el 
ensayo que abre el libro que “Luna insiste en narrar 
una historia personal, que se transforma en una cró-
nica y no depende de impresiones sensoriales. Luna 
––nos dice–– intenta articular una poética que no está 
completamente relacionada con el mundo de las im-
presiones. Los elementos representados en (El Gran 
Mambo), como ojos, tijeras, cuchillos, bocas abiertas, 
zapatos, piernas, flores, gallos, cafeteras, genitales, 
teléfonos, manos, una deidad yoruba (Elegbá), avio-
nes, y suplementos verbales, entre otros, no son meras 
referencias físicas y ópticas a estos objetos, sino más 
bien renombramientos. Esto se relaciona con el hecho 
de que el poder de Ifá está en la lengua, en renombrar 
las cosas, en volver a dotarlas de alma”.

Hasta aquí la cita de Barbarito Martínez, como 
cariñosamente llama Carlos Luna al crítico de arte. 
Borges lo escribió a su manera:

“Si (como afirma el griego en el Cratilo) / el nom-
bre es arquetipo de la cosa / en las letras de rosa 
está la rosa / y todo el Nilo en la palabra Nilo”.

En otro texto luminoso ––Borges y yo––, el poeta y 
narrador argentino lo dice más claramente:

“Spinoza entendió que todas las cosas quieren 
perseverar en su ser; la piedra eternamente quiere 
ser piedra y el tigre un tigre”.

Carlos Luna quiere perseverar en su obra: sus 
gallos eternamente quieren ser gallos. Su  Gran 
Mambo  es una invitación a ese ejercicio. La obra 
de Carlos Luna es producto, sin embargo, de otras 
experiencias visuales. Su cerebro y sus ojos están 
conectados por algo que podría ser una limitación 
para algunos, no para él. Así me lo dijo en una en-
trevista que le hice hace algún tiempo:

“Cuando estoy viendo un formato grande en un 
espacio cerrado mi ojo tiende a reducirlo. Lo descu-
brió un doctor que me hizo un examen del cerebro. 
Me dijo que mi cerebro, cuando se concentra en un 
objetivo, tiende a desechar lo que no necesita para 
actuar. Y el ojo lo reduce”.

Esta manera de mirar el mundo nos explica mu-
chas cosas de su pintura. Los cuadros de Luna no se 
pueden ver sólo de lejos: hay que acercarse a ellos 
con una mirada microscópica: la mirada que el ar-
tista nos presta para ver su obra.

Luna quiere llenar todo el espacio. Padece, fal-
taba más, del célebre “horror al vacío”. No le gusta 
dejar un solo hueco. No podría ser de otra manera: 
los cubanos son barrocos por naturaleza.

Como Marcel Proust, como José Lezama Lima, 
Luna padece asma desde niño. Su abuela Juliana, 
con quien pasó algunos de los mejores años de su 
vida, lo ayudaba cuando era víctima del hongus fo-
cus. “¡Respira, respira, contrólate!”, le gritaba para 
darle ánimos. Y así salía de sus crisis. Cuando Luna 
me narró esa escena no pude dejar de pensar en 
unas líneas vibrantes de Lezama Lima sobre el asma: 
“Vivo como los suicidas, me sumerjo en la muerte y 
al despertar me entrego a los placeres de la resurrec-
ción. Mi asma llega hasta mí en dos ondas: primero, 
desaparece por debajo del mar, y luego arriba al gran 
acuario donde todos los peces saborean el mundo. 

(…) Me consuela pensar en la infinita cofradía de 
grandes asmáticos que me ha precedido. Séneca fue 
el primero. Proust, que es de los últimos, moría tres 
veces cada noche para entregarse en las mañanas al 
disfrute de la vida. Yo mismo soy el asma, porque a 
la disnea de la enfermedad he sumado también la 
disnea de la inmovilidad. Aquí estoy, en mi sillón, 
condenado a la quietud, ya peregrino inmóvil para 
siempre. Mi único carruaje es la imaginación, pero 
no a secas: la mía tiene ojos de lince”.

Esta larga cita se reencuentra con Luna en la úl-
tima imagen. Y es que este pintor, como la imagi-
nación del gran poeta cubano, también tiene ojos 
de lince. Con ellos captura todos los días imágenes 
entrañables ligadas a sus dos abuelas, a su padre 
esquizofrénico, a sus pasos de baile en los barrios 
calientes de La Habana:

“Mi’jo, cántale a la vida, porque puede ser muy jo-
dida”, le decía su abuela Ramona. Y vaya que Carlos 
le hizo caso. Ahí está su obra como muestra: la obra 
de un hombre infinitamente feliz. Juliana, su otra 
abuela, además de llenarlo de vida le contaba his-
torias todo el tiempo. Y de ahí sacaba frases formi-
dables. “Eres un espíritu viejo en un cuerpo niño”, 
le decía detrás de su vieja máquina de coser Singer. 
Aunque hubo días en que también le compartió 
tristezas: “No importa que yo no pueda salir de este 
país. Estoy como en una prisión, pero mi mente y mi 
espíritu son libres. Nadie los puede apresar.”

Sus dos abuelas están presentes en todo lo que 
dibuja, pinta o esculpe. Hay en su obra una celebra-
ción permanente. Barbarito Martínez lo dice mejor: 
“El Gran Mambo  es una especie de construcción 
sublime de una crónica de viaje desde Cuba en los 
años 80, pasando por México, hasta su llegada y es-
tablecimiento en Estados Unidos de América, ya en 
este siglo. En este contexto narrativo, la trascenden-
cia implica una autoexploración personal”.

A esa primera autoexploración hace alusión Car-
los Luna en la entrevista que me dio en la ciudad 
de Puebla:

“Crecí rodeado de tradiciones. Mi familia era un 
matriarcado. Mi abuela Juliana ponía las cosas en 
orden. Cuando se casa con mi abuelo, éste compra 
una máquina de coser Singer. Mi abuela había sido 
educada para ser un ama de casa exquisita: sabía 
cocinar, bordar, había estudiado en un colegio ca-
tólico en La Habana para ser un modelo de espo-
sa. Pero mi abuela decía: ‘soy católica, apostólica, 
romana y ‘chambelonera’, porque soy cubana’. A 
Juliana le encantaba el café. Era muy celosa con 
su café. Cuando mi abuelo compra la Singer, se la 
arman y le dice: ‘Mira, Juliana, aquí está la Singer, 
la mejor máquina de coser, bla-bla-bla…’. Entonces 
mi abuela le da un sorbo a su café, y le dice: ‘Gena-
ro, si usted necesita compostura, contrate un sastre. 
Yo no coso para nadie’. Te estoy hablando de 1937. 
Mi abuela volvió a coser el día que nací. Fue a ver-
me al hospital. Vio que todo estaba bien, y dijo: ‘Él 
es especial’. Entonces sacó sus ‘agujitas’ y se puso a 
tejer unas chambritas”.

Desde algún cielo tropical doña Juliana debe es-
tar mirando a su nieto con los ojos felices, satisfe-
cha, oronda, segura de que tenía razón cuando dijo 
“él es especial”. Vaya que lo es. Por eso estamos aquí 
reunidos, querido Carlos, para celebrar las bodas de 
la experiencia y la inocencia en todo lo que tocas y 
pintas y dibujas.

 

Carlos Luna quiere perseverar en su obra: 
sus gallos eternamente quieren ser gallos. 
Su Gran Mambo es una invitación a ese 
ejercicio. La obra de Carlos Luna es pro-
ducto, sin embargo, de otras experiencias 
visuales. Su cerebro y sus ojos están conec-
tados por algo que podría ser una limita-
ción para algunos, no para él. 
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

OPINIÓNOPINIÓN

En un relato maravilloso llamado El otro, el vie-
jo Borges se sienta en la banca de un parque en 

Cambridge, al norte de Boston, y descubre que el 
joven que se ha sentado a su lado, silbando en el 
estilo criollo una pieza —La tapera, de Elías Regu-
les— es él mismo.

El diálogo entre ambos es circular, pues el viejo 
Borges le dice al joven Borges lo que será de su vida 
casi al detalle.

Esto viene a colación porque en la política nacio-
nal estamos viviendo un extraño fenómeno plagado 
de analogías con el relato de Borges.

Vea el hipócrita lector:
Andrés Manuel terminó su período presidencial y 

se retiró a la vida privada, pero otro Andrés Manuel 
—su hijo—, muchos años más joven, está ocupando 
su lugar imperceptible, pero tronantemente.

Andrés Manuel hizo su equipaje y se fue a algún 
lugar del mundo.

Nadie sabe dónde pernocta ni a qué hora toma 
la siesta.

Es claro que no está en su quinta de Palenque.
(Varios reporteros han ido a buscarlo ahí sin la 

menor suerte).
Tampoco parece estar en su casa de Tlalpan.
Afuera de su privada o pequeño fraccionamiento 

no está la Guardia Nacional ni el ejército.
Una modesta patrulla de la alcaldía cuida segu-

ramente a Beatriz Gutiérrez Müller y a su hijo Jesús 
Ernesto.

Pero de Andrés Manuel nada se sabe.
(Es un decir).
Porque Andrés Manuel está más vivo que nunca a 

través de su hijo Andrés Manuel, quien maneja con 
gran habilidad el partido Morena, cuya presidenta 
es Luisa María Alcaide.

En cada asamblea, dicen los reporteros asignados 
a esa fuente, los morenistas puros se toman más sel-
fies con Andrés Manuel que con Luisa María.

Son más los abrazos que llueven en su milpa.
Y de un tiempo a esta parte, la “línea” de Andrés 

Manuel sale de la boca de Andrés Manuel.
Es claro que el hijo sabe dónde está el padre.
Incluso podría creerse que es de los pocos que lo 

ven y hablan con él.
Hay severas dudas borgianas que conducen a 

creer que ambos habitan la misma casa y que con-
versan largamente.

Por eso queda claro que lo que dijo Andrés Ma-
nuel en una reunión privada con diputados y sena-
dores de Morena es una verdad brutal: “Hay que 
cuidar el legado del líder de este movimiento, y el 
líder de este movimiento se llama Andrés Manuel 
López Obrador”.

Imaginemos a Andrés Manuel sentado con An-
drés Manuel en una banca de una casa con jardín, y 
hablando del pasado, el presente y el porvenir.

Recreando, ambos, a su manera, ese maravilloso 
relato de Borges intitulado “El otro”.

Un pintor cubano que baila guaguancó. El 25 
de noviembre de 2016, el gran pintor cubano Car-
los Luna inauguró una exposición suya en Oaxaca 
y presentó el libro alusivo a su obra, libro al que fui 
convocado como comentarista.

Ya por la noche, rodeados de sus cuadros, cená-
bamos y brindábamos cuando Alejandra Gómez 
Macchia nos anunció que había muerto Fidel Cas-
tro, tan odiado por Carlos y su familia cubana.

Ahí estaban, entre otros, la brillante Claudia 
Luna, su esposa, y el gobernador Gabino Cué.

Este jueves, en Puebla, Carlos Luna inaugurará 
una exposición maravillosa en la Galería de Arte del 
Complejo Cultural Universitario de la BUAP, misma 
que permanecerá varias semanas.

Como un homenaje a su talento, me permito repro-
ducir las líneas que leí aquella noche oaxaqueña:

La obra de Carlos Luna me recuerda inevitable-
mente a una isla rodeada de agua: Cuba. Y a una 
ciudad con una delirante calle llamada Obispo: La 
Habana. Y a un escritor que hubiera estado feliz ––
regocijado–– viendo, por ejemplo, El Gran Mambo: 
Guillermo Cabrera Infante. De él son estas líneas 
con las que quiero abrir mi participación porque me 
recuerdan a esa isla rodeada de agua que tanto tie-
ne que ver con Carlos Luna y con su obra:

Las islas surgieron del océano, primero como is-
lotes aislados, luego los cayos se hicieron montañas 
y las aguas bajas, valles. Más tarde las islas se reu-
nieron para formar una gran isla que pronto se hizo 
verde donde no era dorada o rojiza. Siguieron sur-
giendo al lado las islitas, ahora hechas cayos y la isla 
se convirtió en un archipiélago: una isla larga junto 
a una gran isla redonda rodeada de miles de islitas, 
islotes y hasta otras islas. Pero como la isla larga 
tenía una forma definida, dominaba el conjunto y 
nadie ha visto el archipiélago, prefiriendo llamar a 
la isla isla y olvidarse de los miles de cayos, islotes, 
isletas que bordean la isla grande como coágulos de 
una larga herida verde.

Ahí está la isla, todavía surgiendo de entre el 
océano y el golfo: ahí está”.

Andrés Manuel conversa con Andrés 
Manuel a la sombra de una ceiba
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El libro que hoy presentamos es una prueba con-
tundente de que el arte de Carlos Luna no sólo tie-
ne que ver con la pintura o la escultura, sino con 
el alma misma del artista: un alma que se niega a 
despojarse de los elementos que lo vienen marcan-
do desde niño.

Tiene razón Bárbaro Martínez cuando escribe en el 
ensayo que abre el libro que “Luna insiste en narrar 
una historia personal, que se transforma en una cró-
nica y no depende de impresiones sensoriales. Luna 
––nos dice–– intenta articular una poética que no está 
completamente relacionada con el mundo de las im-
presiones. Los elementos representados en (El Gran 
Mambo), como ojos, tijeras, cuchillos, bocas abiertas, 
zapatos, piernas, flores, gallos, cafeteras, genitales, 
teléfonos, manos, una deidad yoruba (Elegbá), avio-
nes, y suplementos verbales, entre otros, no son meras 
referencias físicas y ópticas a estos objetos, sino más 
bien renombramientos. Esto se relaciona con el hecho 
de que el poder de Ifá está en la lengua, en renombrar 
las cosas, en volver a dotarlas de alma”.

Hasta aquí la cita de Barbarito Martínez, como 
cariñosamente llama Carlos Luna al crítico de arte. 
Borges lo escribió a su manera:

“Si (como afirma el griego en el Cratilo) / el nom-
bre es arquetipo de la cosa / en las letras de rosa 
está la rosa / y todo el Nilo en la palabra Nilo”.

En otro texto luminoso ––Borges y yo––, el poeta y 
narrador argentino lo dice más claramente:

“Spinoza entendió que todas las cosas quieren 
perseverar en su ser; la piedra eternamente quiere 
ser piedra y el tigre un tigre”.

Carlos Luna quiere perseverar en su obra: sus 
gallos eternamente quieren ser gallos. Su  Gran 
Mambo  es una invitación a ese ejercicio. La obra 
de Carlos Luna es producto, sin embargo, de otras 
experiencias visuales. Su cerebro y sus ojos están 
conectados por algo que podría ser una limitación 
para algunos, no para él. Así me lo dijo en una en-
trevista que le hice hace algún tiempo:

“Cuando estoy viendo un formato grande en un 
espacio cerrado mi ojo tiende a reducirlo. Lo descu-
brió un doctor que me hizo un examen del cerebro. 
Me dijo que mi cerebro, cuando se concentra en un 
objetivo, tiende a desechar lo que no necesita para 
actuar. Y el ojo lo reduce”.

Esta manera de mirar el mundo nos explica mu-
chas cosas de su pintura. Los cuadros de Luna no se 
pueden ver sólo de lejos: hay que acercarse a ellos 
con una mirada microscópica: la mirada que el ar-
tista nos presta para ver su obra.

Luna quiere llenar todo el espacio. Padece, fal-
taba más, del célebre “horror al vacío”. No le gusta 
dejar un solo hueco. No podría ser de otra manera: 
los cubanos son barrocos por naturaleza.

Como Marcel Proust, como José Lezama Lima, 
Luna padece asma desde niño. Su abuela Juliana, 
con quien pasó algunos de los mejores años de su 
vida, lo ayudaba cuando era víctima del hongus fo-
cus. “¡Respira, respira, contrólate!”, le gritaba para 
darle ánimos. Y así salía de sus crisis. Cuando Luna 
me narró esa escena no pude dejar de pensar en 
unas líneas vibrantes de Lezama Lima sobre el asma: 
“Vivo como los suicidas, me sumerjo en la muerte y 
al despertar me entrego a los placeres de la resurrec-
ción. Mi asma llega hasta mí en dos ondas: primero, 
desaparece por debajo del mar, y luego arriba al gran 
acuario donde todos los peces saborean el mundo. 

(…) Me consuela pensar en la infinita cofradía de 
grandes asmáticos que me ha precedido. Séneca fue 
el primero. Proust, que es de los últimos, moría tres 
veces cada noche para entregarse en las mañanas al 
disfrute de la vida. Yo mismo soy el asma, porque a 
la disnea de la enfermedad he sumado también la 
disnea de la inmovilidad. Aquí estoy, en mi sillón, 
condenado a la quietud, ya peregrino inmóvil para 
siempre. Mi único carruaje es la imaginación, pero 
no a secas: la mía tiene ojos de lince”.

Esta larga cita se reencuentra con Luna en la úl-
tima imagen. Y es que este pintor, como la imagi-
nación del gran poeta cubano, también tiene ojos 
de lince. Con ellos captura todos los días imágenes 
entrañables ligadas a sus dos abuelas, a su padre 
esquizofrénico, a sus pasos de baile en los barrios 
calientes de La Habana:

“Mi’jo, cántale a la vida, porque puede ser muy jo-
dida”, le decía su abuela Ramona. Y vaya que Carlos 
le hizo caso. Ahí está su obra como muestra: la obra 
de un hombre infinitamente feliz. Juliana, su otra 
abuela, además de llenarlo de vida le contaba his-
torias todo el tiempo. Y de ahí sacaba frases formi-
dables. “Eres un espíritu viejo en un cuerpo niño”, 
le decía detrás de su vieja máquina de coser Singer. 
Aunque hubo días en que también le compartió 
tristezas: “No importa que yo no pueda salir de este 
país. Estoy como en una prisión, pero mi mente y mi 
espíritu son libres. Nadie los puede apresar.”

Sus dos abuelas están presentes en todo lo que 
dibuja, pinta o esculpe. Hay en su obra una celebra-
ción permanente. Barbarito Martínez lo dice mejor: 
“El Gran Mambo  es una especie de construcción 
sublime de una crónica de viaje desde Cuba en los 
años 80, pasando por México, hasta su llegada y es-
tablecimiento en Estados Unidos de América, ya en 
este siglo. En este contexto narrativo, la trascenden-
cia implica una autoexploración personal”.

A esa primera autoexploración hace alusión Car-
los Luna en la entrevista que me dio en la ciudad 
de Puebla:

“Crecí rodeado de tradiciones. Mi familia era un 
matriarcado. Mi abuela Juliana ponía las cosas en 
orden. Cuando se casa con mi abuelo, éste compra 
una máquina de coser Singer. Mi abuela había sido 
educada para ser un ama de casa exquisita: sabía 
cocinar, bordar, había estudiado en un colegio ca-
tólico en La Habana para ser un modelo de espo-
sa. Pero mi abuela decía: ‘soy católica, apostólica, 
romana y ‘chambelonera’, porque soy cubana’. A 
Juliana le encantaba el café. Era muy celosa con 
su café. Cuando mi abuelo compra la Singer, se la 
arman y le dice: ‘Mira, Juliana, aquí está la Singer, 
la mejor máquina de coser, bla-bla-bla…’. Entonces 
mi abuela le da un sorbo a su café, y le dice: ‘Gena-
ro, si usted necesita compostura, contrate un sastre. 
Yo no coso para nadie’. Te estoy hablando de 1937. 
Mi abuela volvió a coser el día que nací. Fue a ver-
me al hospital. Vio que todo estaba bien, y dijo: ‘Él 
es especial’. Entonces sacó sus ‘agujitas’ y se puso a 
tejer unas chambritas”.

Desde algún cielo tropical doña Juliana debe es-
tar mirando a su nieto con los ojos felices, satisfe-
cha, oronda, segura de que tenía razón cuando dijo 
“él es especial”. Vaya que lo es. Por eso estamos aquí 
reunidos, querido Carlos, para celebrar las bodas de 
la experiencia y la inocencia en todo lo que tocas y 
pintas y dibujas.

 

Carlos Luna quiere perseverar en su obra: 
sus gallos eternamente quieren ser gallos. 
Su Gran Mambo es una invitación a ese 
ejercicio. La obra de Carlos Luna es pro-
ducto, sin embargo, de otras experiencias 
visuales. Su cerebro y sus ojos están conec-
tados por algo que podría ser una limita-
ción para algunos, no para él. 
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En un relato maravilloso llamado El otro, el vie-
jo Borges se sienta en la banca de un parque en 

Cambridge, al norte de Boston, y descubre que el 
joven que se ha sentado a su lado, silbando en el 
estilo criollo una pieza —La tapera, de Elías Regu-
les— es él mismo.

El diálogo entre ambos es circular, pues el viejo 
Borges le dice al joven Borges lo que será de su vida 
casi al detalle.

Esto viene a colación porque en la política nacio-
nal estamos viviendo un extraño fenómeno plagado 
de analogías con el relato de Borges.

Vea el hipócrita lector:
Andrés Manuel terminó su período presidencial y 

se retiró a la vida privada, pero otro Andrés Manuel 
—su hijo—, muchos años más joven, está ocupando 
su lugar imperceptible, pero tronantemente.

Andrés Manuel hizo su equipaje y se fue a algún 
lugar del mundo.

Nadie sabe dónde pernocta ni a qué hora toma 
la siesta.

Es claro que no está en su quinta de Palenque.
(Varios reporteros han ido a buscarlo ahí sin la 

menor suerte).
Tampoco parece estar en su casa de Tlalpan.
Afuera de su privada o pequeño fraccionamiento 

no está la Guardia Nacional ni el ejército.
Una modesta patrulla de la alcaldía cuida segu-

ramente a Beatriz Gutiérrez Müller y a su hijo Jesús 
Ernesto.

Pero de Andrés Manuel nada se sabe.
(Es un decir).
Porque Andrés Manuel está más vivo que nunca a 

través de su hijo Andrés Manuel, quien maneja con 
gran habilidad el partido Morena, cuya presidenta 
es Luisa María Alcaide.

En cada asamblea, dicen los reporteros asignados 
a esa fuente, los morenistas puros se toman más sel-
fies con Andrés Manuel que con Luisa María.

Son más los abrazos que llueven en su milpa.
Y de un tiempo a esta parte, la “línea” de Andrés 

Manuel sale de la boca de Andrés Manuel.
Es claro que el hijo sabe dónde está el padre.
Incluso podría creerse que es de los pocos que lo 

ven y hablan con él.
Hay severas dudas borgianas que conducen a 

creer que ambos habitan la misma casa y que con-
versan largamente.

Por eso queda claro que lo que dijo Andrés Ma-
nuel en una reunión privada con diputados y sena-
dores de Morena es una verdad brutal: “Hay que 
cuidar el legado del líder de este movimiento, y el 
líder de este movimiento se llama Andrés Manuel 
López Obrador”.

Imaginemos a Andrés Manuel sentado con An-
drés Manuel en una banca de una casa con jardín, y 
hablando del pasado, el presente y el porvenir.

Recreando, ambos, a su manera, ese maravilloso 
relato de Borges intitulado “El otro”.

Un pintor cubano que baila guaguancó. El 25 
de noviembre de 2016, el gran pintor cubano Car-
los Luna inauguró una exposición suya en Oaxaca 
y presentó el libro alusivo a su obra, libro al que fui 
convocado como comentarista.

Ya por la noche, rodeados de sus cuadros, cená-
bamos y brindábamos cuando Alejandra Gómez 
Macchia nos anunció que había muerto Fidel Cas-
tro, tan odiado por Carlos y su familia cubana.

Ahí estaban, entre otros, la brillante Claudia 
Luna, su esposa, y el gobernador Gabino Cué.

Este jueves, en Puebla, Carlos Luna inaugurará 
una exposición maravillosa en la Galería de Arte del 
Complejo Cultural Universitario de la BUAP, misma 
que permanecerá varias semanas.

Como un homenaje a su talento, me permito repro-
ducir las líneas que leí aquella noche oaxaqueña:

La obra de Carlos Luna me recuerda inevitable-
mente a una isla rodeada de agua: Cuba. Y a una 
ciudad con una delirante calle llamada Obispo: La 
Habana. Y a un escritor que hubiera estado feliz ––
regocijado–– viendo, por ejemplo, El Gran Mambo: 
Guillermo Cabrera Infante. De él son estas líneas 
con las que quiero abrir mi participación porque me 
recuerdan a esa isla rodeada de agua que tanto tie-
ne que ver con Carlos Luna y con su obra:

Las islas surgieron del océano, primero como is-
lotes aislados, luego los cayos se hicieron montañas 
y las aguas bajas, valles. Más tarde las islas se reu-
nieron para formar una gran isla que pronto se hizo 
verde donde no era dorada o rojiza. Siguieron sur-
giendo al lado las islitas, ahora hechas cayos y la isla 
se convirtió en un archipiélago: una isla larga junto 
a una gran isla redonda rodeada de miles de islitas, 
islotes y hasta otras islas. Pero como la isla larga 
tenía una forma definida, dominaba el conjunto y 
nadie ha visto el archipiélago, prefiriendo llamar a 
la isla isla y olvidarse de los miles de cayos, islotes, 
isletas que bordean la isla grande como coágulos de 
una larga herida verde.

Ahí está la isla, todavía surgiendo de entre el 
océano y el golfo: ahí está”.

Andrés Manuel conversa con Andrés 
Manuel a la sombra de una ceiba
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PEPE CHEDRAUI LANZA 
REINGENIERIA EN 
SEMÁFOROS, MODERNIZACIÓN 
Y AMPLIACIÓN DE PUNTOS

ESTIMA INCREMENTAR EN 45% LAS INTERSECCIONES MONITORIZADAS

| Iván Rivera 

L
a sustitución de 400 se-
máforos con tecnología 
LED, el incremento de 
las intersecciones sema-
forizadas de la ciudad a 
45 por ciento, así como 
adherir 141 polígonos 
de la ciudad al Sistema 

de Gestión Centralizada de 
Tránsito, fueron algunos de 
los compromisos del alcalde de 
Puebla, José Chedraui Budib, 
para el nuevo contrato que se 
otorgará en la ciudad para la 
operación de la red semafórica. 

La nueva licitación, no con-
templará en un mismo contrato 
el servicio de semaforización y 
el de alumbrado público, como 
ocurrió en la pasada administra-
ción, toda vez que el edil brinda-
rá este servicio de forma separa-
da a través de dos empresas para 
brindar un mejor servicio.

En la administración de 
Eduardo Rivera Pérez, fueron 
las compañías Traffic Light y 
Engintra, Ingeniería Integral, 
como consorcio, quienes se en-
cargaron de ambos servicios y 

recibieron en total 732.8 mi-
llones de pesos a través de un 
contrato multianual, cuyo costo 
se encareció 16.6 por ciento en 
relación a la administración de 
Claudia Rivera. 

De acuerdo con David Aysa de 
Salazar, secretario de Movilidad 
e Infraestructura municipal, en 
la administración de Pepe Che-
draui mantendrán las labores de 
mantenimiento permanente en 
mil 027 intersecciones semafori-
zadas e impulsarán el Programa 
de Cruces Seguros en 10 seccio-
nes para evitar incidentes entre 
peatones y vehículos. 

El anuncio ocurrió en el Cen-
tro de Monitoreo Semafórico, 
donde el alcalde Pepe Chedraui 
destacó que el proyecto de su 
administración adecuará la in-
fraestructura vial a las necesida-
des actuales. 

Chedraui explicó que, de las 
mil 027 intersecciones con se-
máforos, actualmente 28 por 
ciento están conectadas a un sis-
tema de monitoreo centralizado, 
pero con la modernización, se 
espera ampliar la cobertura del 
sistema de gestión de tránsito a 

45 por ciento, para un control 
más preciso del flujo vehicular.  

“Necesitamos contar con una 
semaforización inteligente don-
de se pueda verificar qué tanto 
tiempo necesita un peatón, un 
adulto mayor, una persona con 
discapacidad para cruzar la ca-
lle tranquilamente. Con la fina-
lidad de fortalecer la seguridad 
peatonal y accesibilidad univer-
sal, se instalarán un total de 400 
semáforos peatonales en 100 
intersecciones de la capital con 
tecnologías accesibles para per-

sonas con discapacidad, a través 
de semáforos audibles”, detalló. 

El mejoramiento en la red se-
mafórica ocurre luego de que, 
en la administración de Eduardo 
Rivera, sólo se destinaron 207 
millones de pesos para la sema-
forización, un recurso que en su 
momento fue criticado por regi-
dores como Leobardo Rodríguez 
Juárez. 

El morenista exhibió que di-
cho recurso era insuficiente para 
solucionar el problema de raíz, 
toda vez que en el gobierno de 

El programa contempla cambios en el sistema de semáforos en toda la ciudad.  Foto: Agencia

El alcalde José Chedraui Budib anunció la sustitución 
de semáforos por tecnología LED y la integración de 
141 polígonos al Sistema de Gestión Centralizada de 
Tránsito. El proyecto incluye medidas para mejorar la 
seguridad peatonal y la gestión del flujo vehicular.
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Luis Banck fue heredado un pro-
yecto que requería una inversión 
de más de 600 millones de pesos 
para centralizar todo el sistema 
semafórico. 

Según Rodríguez, al no contar 
con semáforos homologados al 
mismo centro de mando –pues 
el proyecto no contempló la 
sincronización de toda la red 
semafórica–, el problema en la 
administración panista siguió 
sin resolverse de fondo, al no re-
novar el parque semafórico de la 
ciudad con la misma tecnología. 

Este proyecto de homologa-
ción fue una promesa del alcal-
de Pepe Chedraui durante cam-
paña, quien en el mes de abril 
señaló que, aunque el tema del 
transporte público le compete 
al estado, desde el municipio 
se llevará a cabo un proyecto 
integral de semaforización con 
tecnología, donde desde una 
misma base de control se podrán 
monitorear este y otros servicios 
públicos. 

DEUDA DE ADMINISTRACIÓN PANISTA COMPLICA ARRANQUE DE LA NUEVA ADMINISTRACIÓN

SALE MÁS DEUDA DE ADÁN DOMÍNGUEZ: 
DEBEN 100 MDP EN INFRAESTRUCTURA
El regidor Leobardo Rodríguez Juárez informó que la 
deuda corresponde a obras concluidas y en proceso, 
lo que afectará el inicio de la nueva administración. El 
déficit financiero se analizará en noviembre.

La Secretaría de Movilidad e 
Infraestructura del ayunta-

miento de Puebla registra un 
adeudo de 100 millones de pe-
sos a sus proveedores, reveló 
el regidor Leobardo Rodríguez 
Juárez quien señaló que estos 
pasivos fueron heredados por la 
administración pasada que en-
cabezó Adán Domínguez Sán-
chez.

Durante la instalación de la 
Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos, 
el regidor de Morena exhibió 
que dicho monto fue proporcio-
nado por la propia dependencia 
municipal, luego del cambio de 
administración.

Leobardo Rodríguez señaló 
que esta cantidad correspon-
de únicamente a temas de in-
fraestructura, específicamente 
a algunas obras concluidas y 
otras que están en proceso, sin 
embargo, no se tiene el listado 
exacto.

El presidente municipal de la 
capital, José Chedraui Budib, 
señaló que el hoyo financiero 
que dejaron los panistas Eduar-
do Rivera y Adán Domínguez 
oscila entre los 480 y 680 millo-
nes de pesos.

Durante el desarrollo de la 
Comisión, el morenista indicó 
que esta situación dificultará 
el actuar de la dependencia al 
arranque de la administración, 
así como ocurre en otras áreas 
de la administración.

No obstante, la Secretaría 
de Movilidad e Infraestructura 
podrá seguir desempeñando al-
gunas acciones, pero el recurso 
provendrá de las aportaciones 
federales, puesto que la admi-
nistración saliente no dejó los 
suficientes en caja.

“Evidentemente, lo ideal hu-

| Cirilo Calderón

biera sido que al llegar la nueva 
administración se hubiera podi-
do disponer de todos los recur-
sos, qué es lo que hemos estado 
viniendo diciendo, es dinero 
que tuvo que invertir”, externó.

Asimismo, Rodríguez Juárez 
explicó que los primeros días 
de noviembre se podrá conocer 
el monto total del déficit finan-
ciero que dejó la administración 
del panista Adán Domínguez 
Sánchez, con la presentación de 
los estados financieros corres-
pondientes al bimestre septiem-
bre-octubre.

Dicho análisis se realizará al 
seno de la Comisión de Patrimo-
nio y Hacienda Pública Munici-
pal que preside Francisco Javier 
Ayala Gutiérrez y está integrada 
por Leobardo Rodríguez, María 
Esther Ortiz Pérez, Gabriel Bies-
tro Medinilla y Carlos Montiel 
Solana.

Este miércoles el Cabildo de 
Puebla dio un paso decisivo en 
la búsqueda de soluciones a la 
crisis económica que heredó 
en el Ayuntamiento el exalcal-
de sustituto Adán Domínguez 
Sánchez, al aprobar de manera 
unánime una solicitud para que 
la Secretaría de Finanzas del es-
tado explore la posibilidad de 
brindar recursos al municipio 
provenientes del Fondo de Esta-
bilización de los Ingresos de las 
Entidades Federativas (FEIEF).

ALCANCES DEL 
NUEVO CONTRATO 
DE SEMAFORIZACIÓN 
CON PEPE CHEDRAUI: 

• Sustitución de semáforos: 400 semáforos 
serán reemplazados por tecnología LED. 

• Intersecciones a intervenir: 100 
intersecciones de la ciudad serán 
modernizadas. 

• Semáforos peatonales a instalar: 400 
con tecnologías accesibles para personas con 
discapacidad. 

• Intersecciones que se integrarán al 
Sistema de Gestión Centralizada de Tránsito: 
141  

• Número total de intersecciones 
semaforizadas en la ciudad: mil 027 
intersecciones. 

• Porcentaje actual de intersecciones 
integradas al sistema de monitoreo 
centralizado: 28%. 

• Incremento en el monitoreo de la red 
semafórica: La iniciativa aumentará el 
monitoreo centralizado en 45%. 

• Programa de Cruces Seguros: Se 
intervendrán 10 intersecciones adicionales 
para prevenir accidentes. 

Evidentemente, lo 
ideal hubiera sido 
que al llegar la nueva 

administración se hubiera 
podido disponer de todos los 
recursos, qué es lo que hemos 
estado viniendo diciendo, es 
dinero que tuvo que invertir”.

LEOBARDO
RODRÍGUEZ JUÁREZ
| Regidor de Puebla

El Cabildo detectó las graves anomalías en las finanzas.  Foto: Agencia
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PEPE CHEDRAUI LANZA 
REINGENIERIA EN 
SEMÁFOROS, MODERNIZACIÓN 
Y AMPLIACIÓN DE PUNTOS

ESTIMA INCREMENTAR EN 45% LAS INTERSECCIONES MONITORIZADAS

| Iván Rivera 

L
a sustitución de 400 se-
máforos con tecnología 
LED, el incremento de 
las intersecciones sema-
forizadas de la ciudad a 
45 por ciento, así como 
adherir 141 polígonos 
de la ciudad al Sistema 

de Gestión Centralizada de 
Tránsito, fueron algunos de 
los compromisos del alcalde de 
Puebla, José Chedraui Budib, 
para el nuevo contrato que se 
otorgará en la ciudad para la 
operación de la red semafórica. 

La nueva licitación, no con-
templará en un mismo contrato 
el servicio de semaforización y 
el de alumbrado público, como 
ocurrió en la pasada administra-
ción, toda vez que el edil brinda-
rá este servicio de forma separa-
da a través de dos empresas para 
brindar un mejor servicio.

En la administración de 
Eduardo Rivera Pérez, fueron 
las compañías Traffic Light y 
Engintra, Ingeniería Integral, 
como consorcio, quienes se en-
cargaron de ambos servicios y 

recibieron en total 732.8 mi-
llones de pesos a través de un 
contrato multianual, cuyo costo 
se encareció 16.6 por ciento en 
relación a la administración de 
Claudia Rivera. 

De acuerdo con David Aysa de 
Salazar, secretario de Movilidad 
e Infraestructura municipal, en 
la administración de Pepe Che-
draui mantendrán las labores de 
mantenimiento permanente en 
mil 027 intersecciones semafori-
zadas e impulsarán el Programa 
de Cruces Seguros en 10 seccio-
nes para evitar incidentes entre 
peatones y vehículos. 

El anuncio ocurrió en el Cen-
tro de Monitoreo Semafórico, 
donde el alcalde Pepe Chedraui 
destacó que el proyecto de su 
administración adecuará la in-
fraestructura vial a las necesida-
des actuales. 

Chedraui explicó que, de las 
mil 027 intersecciones con se-
máforos, actualmente 28 por 
ciento están conectadas a un sis-
tema de monitoreo centralizado, 
pero con la modernización, se 
espera ampliar la cobertura del 
sistema de gestión de tránsito a 

45 por ciento, para un control 
más preciso del flujo vehicular.  

“Necesitamos contar con una 
semaforización inteligente don-
de se pueda verificar qué tanto 
tiempo necesita un peatón, un 
adulto mayor, una persona con 
discapacidad para cruzar la ca-
lle tranquilamente. Con la fina-
lidad de fortalecer la seguridad 
peatonal y accesibilidad univer-
sal, se instalarán un total de 400 
semáforos peatonales en 100 
intersecciones de la capital con 
tecnologías accesibles para per-

sonas con discapacidad, a través 
de semáforos audibles”, detalló. 

El mejoramiento en la red se-
mafórica ocurre luego de que, 
en la administración de Eduardo 
Rivera, sólo se destinaron 207 
millones de pesos para la sema-
forización, un recurso que en su 
momento fue criticado por regi-
dores como Leobardo Rodríguez 
Juárez. 

El morenista exhibió que di-
cho recurso era insuficiente para 
solucionar el problema de raíz, 
toda vez que en el gobierno de 

El programa contempla cambios en el sistema de semáforos en toda la ciudad.  Foto: Agencia

El alcalde José Chedraui Budib anunció la sustitución 
de semáforos por tecnología LED y la integración de 
141 polígonos al Sistema de Gestión Centralizada de 
Tránsito. El proyecto incluye medidas para mejorar la 
seguridad peatonal y la gestión del flujo vehicular.
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Luis Banck fue heredado un pro-
yecto que requería una inversión 
de más de 600 millones de pesos 
para centralizar todo el sistema 
semafórico. 

Según Rodríguez, al no contar 
con semáforos homologados al 
mismo centro de mando –pues 
el proyecto no contempló la 
sincronización de toda la red 
semafórica–, el problema en la 
administración panista siguió 
sin resolverse de fondo, al no re-
novar el parque semafórico de la 
ciudad con la misma tecnología. 

Este proyecto de homologa-
ción fue una promesa del alcal-
de Pepe Chedraui durante cam-
paña, quien en el mes de abril 
señaló que, aunque el tema del 
transporte público le compete 
al estado, desde el municipio 
se llevará a cabo un proyecto 
integral de semaforización con 
tecnología, donde desde una 
misma base de control se podrán 
monitorear este y otros servicios 
públicos. 

DEUDA DE ADMINISTRACIÓN PANISTA COMPLICA ARRANQUE DE LA NUEVA ADMINISTRACIÓN

SALE MÁS DEUDA DE ADÁN DOMÍNGUEZ: 
DEBEN 100 MDP EN INFRAESTRUCTURA
El regidor Leobardo Rodríguez Juárez informó que la 
deuda corresponde a obras concluidas y en proceso, 
lo que afectará el inicio de la nueva administración. El 
déficit financiero se analizará en noviembre.

La Secretaría de Movilidad e 
Infraestructura del ayunta-

miento de Puebla registra un 
adeudo de 100 millones de pe-
sos a sus proveedores, reveló 
el regidor Leobardo Rodríguez 
Juárez quien señaló que estos 
pasivos fueron heredados por la 
administración pasada que en-
cabezó Adán Domínguez Sán-
chez.

Durante la instalación de la 
Comisión de Infraestructura, 
Movilidad y Servicios Públicos, 
el regidor de Morena exhibió 
que dicho monto fue proporcio-
nado por la propia dependencia 
municipal, luego del cambio de 
administración.

Leobardo Rodríguez señaló 
que esta cantidad correspon-
de únicamente a temas de in-
fraestructura, específicamente 
a algunas obras concluidas y 
otras que están en proceso, sin 
embargo, no se tiene el listado 
exacto.

El presidente municipal de la 
capital, José Chedraui Budib, 
señaló que el hoyo financiero 
que dejaron los panistas Eduar-
do Rivera y Adán Domínguez 
oscila entre los 480 y 680 millo-
nes de pesos.

Durante el desarrollo de la 
Comisión, el morenista indicó 
que esta situación dificultará 
el actuar de la dependencia al 
arranque de la administración, 
así como ocurre en otras áreas 
de la administración.

No obstante, la Secretaría 
de Movilidad e Infraestructura 
podrá seguir desempeñando al-
gunas acciones, pero el recurso 
provendrá de las aportaciones 
federales, puesto que la admi-
nistración saliente no dejó los 
suficientes en caja.

“Evidentemente, lo ideal hu-

| Cirilo Calderón

biera sido que al llegar la nueva 
administración se hubiera podi-
do disponer de todos los recur-
sos, qué es lo que hemos estado 
viniendo diciendo, es dinero 
que tuvo que invertir”, externó.

Asimismo, Rodríguez Juárez 
explicó que los primeros días 
de noviembre se podrá conocer 
el monto total del déficit finan-
ciero que dejó la administración 
del panista Adán Domínguez 
Sánchez, con la presentación de 
los estados financieros corres-
pondientes al bimestre septiem-
bre-octubre.

Dicho análisis se realizará al 
seno de la Comisión de Patrimo-
nio y Hacienda Pública Munici-
pal que preside Francisco Javier 
Ayala Gutiérrez y está integrada 
por Leobardo Rodríguez, María 
Esther Ortiz Pérez, Gabriel Bies-
tro Medinilla y Carlos Montiel 
Solana.

Este miércoles el Cabildo de 
Puebla dio un paso decisivo en 
la búsqueda de soluciones a la 
crisis económica que heredó 
en el Ayuntamiento el exalcal-
de sustituto Adán Domínguez 
Sánchez, al aprobar de manera 
unánime una solicitud para que 
la Secretaría de Finanzas del es-
tado explore la posibilidad de 
brindar recursos al municipio 
provenientes del Fondo de Esta-
bilización de los Ingresos de las 
Entidades Federativas (FEIEF).

ALCANCES DEL 
NUEVO CONTRATO 
DE SEMAFORIZACIÓN 
CON PEPE CHEDRAUI: 

• Sustitución de semáforos: 400 semáforos 
serán reemplazados por tecnología LED. 

• Intersecciones a intervenir: 100 
intersecciones de la ciudad serán 
modernizadas. 

• Semáforos peatonales a instalar: 400 
con tecnologías accesibles para personas con 
discapacidad. 

• Intersecciones que se integrarán al 
Sistema de Gestión Centralizada de Tránsito: 
141  

• Número total de intersecciones 
semaforizadas en la ciudad: mil 027 
intersecciones. 

• Porcentaje actual de intersecciones 
integradas al sistema de monitoreo 
centralizado: 28%. 

• Incremento en el monitoreo de la red 
semafórica: La iniciativa aumentará el 
monitoreo centralizado en 45%. 

• Programa de Cruces Seguros: Se 
intervendrán 10 intersecciones adicionales 
para prevenir accidentes. 

Evidentemente, lo 
ideal hubiera sido 
que al llegar la nueva 

administración se hubiera 
podido disponer de todos los 
recursos, qué es lo que hemos 
estado viniendo diciendo, es 
dinero que tuvo que invertir”.

LEOBARDO
RODRÍGUEZ JUÁREZ
| Regidor de Puebla

El Cabildo detectó las graves anomalías en las finanzas.  Foto: Agencia
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LA AMENAZA DEL MOCO 
“Quiero decirles al señor gobernador 
(Sergio Salomón) y al señor (Alejan-
dro) Armenta que pongan sus cartas 
y que se elijan bien porque los 11 mil 
500 habitantes que dieron su confianza 
hacia mí están muy enojados. Yo los he 
podido calmar, pero si no se resuelve 
esto como marca la ley, quiero decir-
les que si el tigre despierta yo no tengo 
nada que ver”. Esas palabras no fueron 
pronunciadas por un líder político que 
cuente con solvencia política o moral. 
Tampoco por un destacado luchador 
social. Ni por un hombre que haya 
construido un fuerte arraigo, siendo 
ejemplo para un municipio o la socie-
dad. Esa amenaza fue pronunciada el 
21 de junio pasado por Juan Lira Mal-
donado, ampliamente conocido en los 
círculos criminales como El Moco, en 
una rabieta luego de que el Instituto 
Electoral del Estado de Puebla anulara 
las elecciones municipales en Chigna-
huapan. Juan Lira es un tipo que goza 
de una amplia fama en esa región de 
la Sierra Norte, pero no por su lucha 
política y social sino por sus presuntas 
actividades criminales. Hace unos días, 
por ejemplo, la Fiscalía General del Es-
tado confirmó que hay varias carpetas 
de investigación abiertas en contra el 
sujeto, a quien se responsabiliza —
entre otras lindezas— de actividades 
ligadas al huachicol y ser, supuesta-
mente, el responsable de un ataque 
artero contra agentes ministeriales de 
la zona. “Esas investigaciones a las que 
yo me refería, no son una, son más de 
una y están en curso”, fueron las pala-
bras del fiscal Gilberto Higuera Ber-
nal a pregunta expresa de un reportero 
tras conocerse la decisión del Congreso 
del estado de designar a un Concejo 
Municipal en ese lugar para impedir el 
vacío de autoridad tras la decisión del 
Tribunal Electoral del Estado de Puebla 
de confirmar la anulación la elección. 
La Sala Regional del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federación 
determinó echar abajo dicha nulidad y 
nuestro personaje, ni tardo ni perezo-
so, se presentó con su turba de malan-
drines para tomar el Palacio Municipal. 
La pelea para impedir que un presunto 
delincuente, toda una fichita, asuma 
el control de un municipio clave en la 
Sierra Norte todavía no ha concluido e 
irá para largo. Por lo mientras, la diri-
gencia estatal de Morena anunció que 
recurrirán a la Sala Superior del TEP-
JF para impedir el arribo del Moco. La 
razón por la que Juan Lira entrara en 
un nivel de competitividad electoral se 
lo debe a la familia Rivera, los caciques 
de la región, cuyos integrantes están 
peleados a muerte y han estado sumi-
do en escándalos de corrupción, exce-
sos y negligencias al frente del Ayun-
tamiento de ese lugar. Los ciudadanos 
simplemente se cansaron de lidiar con 
esta familia —que en el PRIAN se apo-
deraron de las candidaturas a presi-
dente municipal y diputado local y los 
abanderados eran el papá Lorenzo Ri-
vera Sosa y el hijito Lenchito Rivera, 
respectivamente—. Este fue un caldo 
de cultivo que derivó en que un impre-
sentable lograra colarse. Lo que resulta 
reprobable es que el partido Fuerza por 
México haya ido por el presunto delin-
cuente para designarlo como candida-
to. ¿Así es como Fuerza por México y su 
dirigente Maiella Gómez Maldonado 
pretende cambiar la política? 

SERÁ UNA REALIDAD EL TREN MÉXICO-PUEBLA-VERACRUZ

AVALA CONGRESO REFORMA 
CONSTITUCIONAL EN MATERIA 
DE TRANSPORTE FERROVIARIO

El pleno del Congreso del Estado 
avaló el dictamen para reformar 

la Constitución general en materia 
de transporte ferroviario, para que el 
Estado retome derecho de vía para el 
transporte de pasajeros, lo cual bene-
ficiará a Puebla con uno de los proyec-
tos que impulsará la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo con la puesta 
en marcha del tren de pasajeros Méxi-
co-Puebla-Veracruz.

El dictamen fue aprobado por la Co-
misión de Gobernación y Puntos Cons-
titucionales el pasado martes, y este 
jueves pasó al Pleno para su discusión y 
aprobación, con lo que se sumó a las en-
tidades que dieron su aval a la reforma 
constitucional.

En su intervención, la diputada local 
de Movimiento Ciudadano, Fedrha Isa-
bel Suriano Corrales, señaló que esta 
reforma permitirá la generación de em-
pleos, el desarrollo industrial, comercial 
y turístico en la entidad poblana.

Desde la tribuna legislativa, expu-
so que el transporte ferroviario es uno 
de los medios más sostenibles desde el 
punto de vista ambiental. A diferencia 
del transporte por carretera o aéreo, los 
trenes emiten menos gases de efecto in-
vernadero por pasajero o por tonelada 
transportada, dijo.

 En ese sentido, Suriano Corrales seña-
ló que incrementar las vías ferroviarias y 
fomentar su uso, ayudaría a reducir la 
dependencia de vehículos contaminan-
tes, contribuyendo a la lucha contra el 
cambio climático y a mejorar la calidad 
del aire en las ciudades.

“El incremento de la red ferroviaria 
puede ayudar a aliviar la congestión en 
las carreteras y en los centros urbanos. 
El transporte de mercancías por ferroca-

| Cirilo Calderón

rril puede reducir el número de camio-
nes en las autopistas, lo que mejoraría la 
circulación y disminuiría el desgaste de 
la infraestructura vial, generando aho-
rros en su mantenimiento”, expresó.

Asimismo, dijo que el ferrocarril es 
especialmente eficiente para transpor-
tar grandes volúmenes de mercancías a 
largas distancias, ya que un tren puede 
transportar miles de toneladas en un 
solo viaje, lo que resulta en menores 
costos logísticos y energéticos en com-
paración con otros medios. 

Por ello, reiteró que ampliar las vías 
férreas facilita el comercio entre regio-
nes y países, incrementando la competi-
tividad de los productos y mejorando la 
logística empresarial.

La construcción de nuevas infraes-
tructuras ferroviarias generaría una 
gran cantidad de empleos tanto directos 
(en la construcción, operación y man-
tenimiento) como indirectos (en sec-
tores relacionados como el turismo, la 
industria de materiales y el comercio). 
Además, una red de ferrocarriles más 
amplia conectaría mejor las zonas rura-
les con las urbanas, lo que estimularía el 

desarrollo regional y la movilidad labo-
ral, añadió.

La legisladora de Movimiento Ciuda-
dano refirió que el 8 de octubre pasado, 
en la Cámara de Diputados, el Pleno 
aprobó reformas a la Constitución en 
materia de vías de transporte ferroviario 
con 472 votos a favor y cero en contra, 
por lo que incluso resaltó que su partido 
votó a favor.

“Esto es un claro mensaje al pueblo de 
México que cuando las leyes se aprue-
ban y modifican para bien de la socie-
dad: los votos de movimiento ciudadano 
siempre serán a favor”, puntualizó Fedr-
ha Suriano.

Asimismo, el Pleno del Congreso local 
aprobó la reforma en materia de áreas y 
empresas estratégicas, por ello, el Esta-
do fortalecerá su papel en la iniciativa 
privada y recuperará su participación 
en la industria eléctrica, es decir, en la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
Con esta reforma, además, el Estado 
será el encargado de proveer los servi-
cios de internet, electricidad y tendrá el 
manejo único de ciertos recursos como 
el litio.

El dictamen fue aprobado por la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales el pasado martes, y 
este jueves pasó al Pleno para su discusión y aprobación, con lo que se sumó a las entidades que dieron su 
aval a la reforma constitucional

Entre los proyectos cumplidos, está el tren México-Toluca que está en operación desde este año.  Foto: Agencia
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El dictamen fue 
aprobado por 
la Comisión de 
Gobernación y Puntos 
Constitucionales el 
pasado martes, y este 
jueves pasó al Pleno 
para su discusión y 
aprobación, con lo que 
se sumó a las entidades 
que dieron su aval a la 
reforma constitucional.
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LA AMENAZA DEL MOCO 
“Quiero decirles al señor gobernador 
(Sergio Salomón) y al señor (Alejan-
dro) Armenta que pongan sus cartas 
y que se elijan bien porque los 11 mil 
500 habitantes que dieron su confianza 
hacia mí están muy enojados. Yo los he 
podido calmar, pero si no se resuelve 
esto como marca la ley, quiero decir-
les que si el tigre despierta yo no tengo 
nada que ver”. Esas palabras no fueron 
pronunciadas por un líder político que 
cuente con solvencia política o moral. 
Tampoco por un destacado luchador 
social. Ni por un hombre que haya 
construido un fuerte arraigo, siendo 
ejemplo para un municipio o la socie-
dad. Esa amenaza fue pronunciada el 
21 de junio pasado por Juan Lira Mal-
donado, ampliamente conocido en los 
círculos criminales como El Moco, en 
una rabieta luego de que el Instituto 
Electoral del Estado de Puebla anulara 
las elecciones municipales en Chigna-
huapan. Juan Lira es un tipo que goza 
de una amplia fama en esa región de 
la Sierra Norte, pero no por su lucha 
política y social sino por sus presuntas 
actividades criminales. Hace unos días, 
por ejemplo, la Fiscalía General del Es-
tado confirmó que hay varias carpetas 
de investigación abiertas en contra el 
sujeto, a quien se responsabiliza —
entre otras lindezas— de actividades 
ligadas al huachicol y ser, supuesta-
mente, el responsable de un ataque 
artero contra agentes ministeriales de 
la zona. “Esas investigaciones a las que 
yo me refería, no son una, son más de 
una y están en curso”, fueron las pala-
bras del fiscal Gilberto Higuera Ber-
nal a pregunta expresa de un reportero 
tras conocerse la decisión del Congreso 
del estado de designar a un Concejo 
Municipal en ese lugar para impedir el 
vacío de autoridad tras la decisión del 
Tribunal Electoral del Estado de Puebla 
de confirmar la anulación la elección. 
La Sala Regional del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federación 
determinó echar abajo dicha nulidad y 
nuestro personaje, ni tardo ni perezo-
so, se presentó con su turba de malan-
drines para tomar el Palacio Municipal. 
La pelea para impedir que un presunto 
delincuente, toda una fichita, asuma 
el control de un municipio clave en la 
Sierra Norte todavía no ha concluido e 
irá para largo. Por lo mientras, la diri-
gencia estatal de Morena anunció que 
recurrirán a la Sala Superior del TEP-
JF para impedir el arribo del Moco. La 
razón por la que Juan Lira entrara en 
un nivel de competitividad electoral se 
lo debe a la familia Rivera, los caciques 
de la región, cuyos integrantes están 
peleados a muerte y han estado sumi-
do en escándalos de corrupción, exce-
sos y negligencias al frente del Ayun-
tamiento de ese lugar. Los ciudadanos 
simplemente se cansaron de lidiar con 
esta familia —que en el PRIAN se apo-
deraron de las candidaturas a presi-
dente municipal y diputado local y los 
abanderados eran el papá Lorenzo Ri-
vera Sosa y el hijito Lenchito Rivera, 
respectivamente—. Este fue un caldo 
de cultivo que derivó en que un impre-
sentable lograra colarse. Lo que resulta 
reprobable es que el partido Fuerza por 
México haya ido por el presunto delin-
cuente para designarlo como candida-
to. ¿Así es como Fuerza por México y su 
dirigente Maiella Gómez Maldonado 
pretende cambiar la política? 

SERÁ UNA REALIDAD EL TREN MÉXICO-PUEBLA-VERACRUZ

AVALA CONGRESO REFORMA 
CONSTITUCIONAL EN MATERIA 
DE TRANSPORTE FERROVIARIO

El pleno del Congreso del Estado 
avaló el dictamen para reformar 

la Constitución general en materia 
de transporte ferroviario, para que el 
Estado retome derecho de vía para el 
transporte de pasajeros, lo cual bene-
ficiará a Puebla con uno de los proyec-
tos que impulsará la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo con la puesta 
en marcha del tren de pasajeros Méxi-
co-Puebla-Veracruz.

El dictamen fue aprobado por la Co-
misión de Gobernación y Puntos Cons-
titucionales el pasado martes, y este 
jueves pasó al Pleno para su discusión y 
aprobación, con lo que se sumó a las en-
tidades que dieron su aval a la reforma 
constitucional.

En su intervención, la diputada local 
de Movimiento Ciudadano, Fedrha Isa-
bel Suriano Corrales, señaló que esta 
reforma permitirá la generación de em-
pleos, el desarrollo industrial, comercial 
y turístico en la entidad poblana.

Desde la tribuna legislativa, expu-
so que el transporte ferroviario es uno 
de los medios más sostenibles desde el 
punto de vista ambiental. A diferencia 
del transporte por carretera o aéreo, los 
trenes emiten menos gases de efecto in-
vernadero por pasajero o por tonelada 
transportada, dijo.

 En ese sentido, Suriano Corrales seña-
ló que incrementar las vías ferroviarias y 
fomentar su uso, ayudaría a reducir la 
dependencia de vehículos contaminan-
tes, contribuyendo a la lucha contra el 
cambio climático y a mejorar la calidad 
del aire en las ciudades.

“El incremento de la red ferroviaria 
puede ayudar a aliviar la congestión en 
las carreteras y en los centros urbanos. 
El transporte de mercancías por ferroca-

| Cirilo Calderón

rril puede reducir el número de camio-
nes en las autopistas, lo que mejoraría la 
circulación y disminuiría el desgaste de 
la infraestructura vial, generando aho-
rros en su mantenimiento”, expresó.

Asimismo, dijo que el ferrocarril es 
especialmente eficiente para transpor-
tar grandes volúmenes de mercancías a 
largas distancias, ya que un tren puede 
transportar miles de toneladas en un 
solo viaje, lo que resulta en menores 
costos logísticos y energéticos en com-
paración con otros medios. 

Por ello, reiteró que ampliar las vías 
férreas facilita el comercio entre regio-
nes y países, incrementando la competi-
tividad de los productos y mejorando la 
logística empresarial.

La construcción de nuevas infraes-
tructuras ferroviarias generaría una 
gran cantidad de empleos tanto directos 
(en la construcción, operación y man-
tenimiento) como indirectos (en sec-
tores relacionados como el turismo, la 
industria de materiales y el comercio). 
Además, una red de ferrocarriles más 
amplia conectaría mejor las zonas rura-
les con las urbanas, lo que estimularía el 

desarrollo regional y la movilidad labo-
ral, añadió.

La legisladora de Movimiento Ciuda-
dano refirió que el 8 de octubre pasado, 
en la Cámara de Diputados, el Pleno 
aprobó reformas a la Constitución en 
materia de vías de transporte ferroviario 
con 472 votos a favor y cero en contra, 
por lo que incluso resaltó que su partido 
votó a favor.

“Esto es un claro mensaje al pueblo de 
México que cuando las leyes se aprue-
ban y modifican para bien de la socie-
dad: los votos de movimiento ciudadano 
siempre serán a favor”, puntualizó Fedr-
ha Suriano.

Asimismo, el Pleno del Congreso local 
aprobó la reforma en materia de áreas y 
empresas estratégicas, por ello, el Esta-
do fortalecerá su papel en la iniciativa 
privada y recuperará su participación 
en la industria eléctrica, es decir, en la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
Con esta reforma, además, el Estado 
será el encargado de proveer los servi-
cios de internet, electricidad y tendrá el 
manejo único de ciertos recursos como 
el litio.

El dictamen fue aprobado por la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales el pasado martes, y 
este jueves pasó al Pleno para su discusión y aprobación, con lo que se sumó a las entidades que dieron su 
aval a la reforma constitucional

Entre los proyectos cumplidos, está el tren México-Toluca que está en operación desde este año.  Foto: Agencia
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El dictamen fue 
aprobado por 
la Comisión de 
Gobernación y Puntos 
Constitucionales el 
pasado martes, y este 
jueves pasó al Pleno 
para su discusión y 
aprobación, con lo que 
se sumó a las entidades 
que dieron su aval a la 
reforma constitucional.

Viernes 25 de Octubre de 2024
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Entrada Pie de foto Especial.  Salida pie de foto especial  Foto: Agencia

| Cirilo Calderón

L
o que sucedió la noche de 
este miércoles en el Comité 
Directivo Municipal (CDM) 
del PAN de la capital, es una 
muestra de las presiones que 
ejerce la dirigencia estatal 

sobre los comités para doblegar-
los a que se pronuncien a favor 
del método extraordinario para 
elegir a la próxima dirigencia 
estatal.

Lo anterior, pues, para algu-
nos panistas fue sorpresivo que 
el presidente del comité capita-

AVALARON QUE LA ELECCIÓN DE DIRIGENCIA ESTATAL SEA POR CONSEJO

OPOSITORES A LALO RIVERA TRUENAN 
POR SESIÓN EN LO OSCURITO DEL 
COMITÉ MUNICIPAL CAPITALINO
Panistas como Rafael Micalco y Guadalupe Cuautle 
criticaron la decisión del CDM de Puebla capital 
de marginar a la militancia en la elección de la 
próxima dirigencia estatal, realizada en condiciones 
cuestionables.

lino, Jesús Zaldívar Benavides, 
pidiera licencia justo en un mo-
mento tan decisivo.

Varios fueron los panistas que 
criticaron y cuestionaron lo ocu-
rrido en la capital como el diputa-
do local Rafael Micalco Méndez, 
la exdiputada Mónica Rodríguez 
Della Vecchia y la presidenta de 
San Andrés Cholula, Guadalupe 
Cuautle, quienes criticaron que 
la sesión se haya desahogado en 
penumbras y con diversas irregu-
laridades. 

En tanto, el tesorero del Co-
mité Municipal del PAN Rafael 

Eso tiene otra connotación al interior, esos 
16 o el número de personas que sean las 
que votaron, o dijeron sí al Consejo Estatal 

para que elija a la próxima dirigencia finalmente 
traicionaron a los militantes. Sería bueno saber 
quiénes son esos dieciséis para que la militancia 
conozca quiénes son los responsables de haberles 
arrebatado el derecho a votar”.

Rafael Micalco 
| Diputado local
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Los panistas criticaron que la reunión 
se llevó a cabo en lo "oscurito".  Fotos: 
Agencia

Guzmán, defendió la legalidad 
del proceso interno el cual optó 
por renovar la dirigencia esta-
tal a través del Consejo y no 
por militancia.

TRAIDORES: ACUSA 
MICALCO
Rafael Micalco fue más duro en 
sus críticas al llamar directa-
mente traidores a los integran-
tes del CDM de la capital por 
haber negado el derecho de la 
militancia a votar por quienes 
serán sus dirigentes para los 
próximos tres años.

Al igual que en el CDM de la 
capital, otros comités del interior 
del estado están llevando a cabo 
sus respectivas sesiones para 
pronunciarse por el método de 
elección. Para Micalco Méndez, lo 
sucedido en la capital es reflejo de 
lo que debe estar ocurriendo en el 
interior del estado.

El legislador exigió que se 
transparente lo ocurrido en la 
sesión para que los panistas de 
base conozcan quiénes les die-
ron la espalda y votaron porque 
sea el Consejo Estatal el órgano 
que elija al próximo presidente o 
presidenta del Comité Directivo 
Estatal (CDE).

Micalco Méndez condenó que 
la sesión de este miércoles se 
haya realizado “lo oscurito” y a 
puerta cerrada en las instalacio-
nes del CDM, sin la presencia del 
dirigente municipal de la capital 
Jesús Zaldívar Benavides, quien 

supuestamente pidió licencia 
por 30 días al cargo.

Advirtió que el partido se per-
fila para seguir por el camino de 
la derrota al determinarse que el 
método de elección no sea el voto 
directo de la militancia, y en cam-
bio se cierre únicamente al voto 
de los consejeros estatales.

Refirió que de esta mane-
ra se vulnera el derecho de la 
militancia a participar en una 
votación abierta para definir 
a quienes los dirigirán en los 
próximos tres años.

Rafael Micalco recriminó que 
un pequeño grupo de panistas, 
dijo, alineados a quien contro-
la el partido en la actualidad, 
tome esa decisión y continúe 
manteniendo el control para los 
siguientes años.

El panista denunció que du-
rante la sesión del comité de la 
capital estuvieron presentes en su 
mayoría extrabajadores del ayun-
tamiento de Puebla, de la admi-
nistración que encabezó Eduardo 
Rivera y Adán Domínguez.

  “Eso tiene otra connotación 
al interior, esos 16 o el número 
de personas que sean las que vo-
taron, o dijeron sí al Consejo Es-
tatal para que elija a la próxima 
dirigencia finalmente traiciona-
ron a los militantes. Sería bueno 
saber quiénes son esos dieciséis 
para que la militancia conozca 
quiénes son los responsables de 
haberles arrebatado el derecho 
a votar”, indicó.

Literal se reunieron en lo ‘oscurito’ 
como todos los acuerdos que hizo 
@eduardorivera01 para hacernos 

el grandísimo favor de ser nuestro 
candidato a gobernador”.

Mónica Rodríguez Della Vecchia 
| Exdiputada local

Cada quien tendría que asumir sus 
responsabilidades al tomar una decisión 
de esta forma, en lo personal siempre he 

peleado que sea la militancia quien decida 
porque al final de cuentas nos están quitando 
ese derecho como militantes, el tomar una 
decisión de quien queremos que nos dirija 
como presidente del partido a nivel estatal”.

Guadalupe Cuautle 
| Alcaldesa de San Andrés Cholula

SUMAN CRÍTICAS 

La alcaldesa de San Andrés Cho-
lula, Guadalupe Cuautle, lamen-
tó la decisión del CDM de Puebla 
capital para que sea el Consejo 
Estatal el que defina al próximo 
dirigente del partido en el esta-
do, marginando a la militancia 
en la toma de decisiones.

  “Cada quien tendría que asu-
mir sus responsabilidades al to-
mar una decisión de esta forma, 
en lo personal siempre he peleado 
que sea la militancia quien deci-
da porque al final de cuentas nos 
están quitando ese derecho como 
militantes, el tomar una decisión 
de quien queremos que nos dirija 
como presidente del partido a ni-
vel estatal”, comentó.

La exdiputada local Mónica Ro-
dríguez Della Vecchia criticó que 
“en lo oscurito” haya sesionado 

al Comité Directivo Municipal de 
la capital para aprobar que sea el 
Consejo Estatal la vía para elegir a 
la próxima dirigencia.

  “Literal se reunieron en lo 
‘oscurito’ como todos los acuer-
dos que hizo @eduardorivera01 
para hacernos el grandísimo 
favor de ser nuestro candidato 
a gobernador”, escribió en sus 
redes sociales la panista.

  En tanto, el tesorero del Co-
mité Municipal del PAN, Rafael 
Guzmán, defendió que los in-
tegrantes del Comité Directivo 
Municipal se decantaran por 
ese método, ante, dijo, las po-
sibles intromisiones de agentes 
externos. Aclaró que el proceso 
es legal, pues hubo cuórum con 
16 consejeros y, en su carácter 
de presidente, firmó Miguelina 
Vargas Jarquin.
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PRESIDENTA DEL ÓRGANO LEGISLATIVO PIDE NO POLITIZAR EL TEMA 

CHOCAN EN EL CONGRESO LOCAL 
POR CONCEJOS MUNICIPALES EN 
CHIGNAHUAPAN Y VENUSTIANO 

Tras la resolución de la Sala 
Regional Ciudad de México 

del TEPJF, la dirigencia estatal 
de Morena anunció que recu-
rrirá a la Sala Superior para 
que las elecciones en Venustia-
no Carranza y Chignahuapan 
permanezcan anuladas y se 
convoque a extraordinarias, en 
tanto, la presidenta del Con-
greso local, Laura Artemisa 
García Chávez, defendió que 
los diputados actuaron con 
responsabilidad en nombrar a 
Concejos Municipales y evitar 
un vacío de autoridad.

El tema generó una amplia 
discusión en el pleno durante la 
sesión ordinaria de este jueves 
en el Congreso del Estado, en 
donde la oposición defendió al 
excandidato de Venustiano Ca-
rranza, Marco Antonio Valencia 
Ávila, al señalar que no cuenta 
con antecedentes penales por lo 
que diputadas del PRI y PAN exi-
gieron que se respete su triunfo.

La víspera, la Sala Regional 
CDMX del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) devolvió el triunfo al 
panista Marco Antonio Valencia 
Ávila, en Venustiano Carranza, y 
a Juan Lira Maldonado El Moco, 
en Chignahuapan, pese los ante-
cedentes delictivos en su contra.

Los magistrados electorales 
federales confirmaron que el 
Tribunal Electoral del Estado 
(TEEP) anuló indebidamente 
las elecciones en ambos muni-
cipios, la víspera de que ambos 
excandidatos rindieran protesta 
al cargo como alcaldes.

La presidenta de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Po-
lítica del Congreso del Estado 
subió a tribuna para defender la 
integración de los concejos mu-
nicipales que fueron nombrados 
para estar al frente de ambos 
ayuntamientos.

Sostuvo que esa soberanía 
actuó debidamente para evitar 
ingobernabilidad y un vacío le-
gal en ambos territorios ante 
el cambio de administraciones 
municipales el 15 de octubre de 
2024.

PIDEN NO POLITIZAR 
FALLO
Después de que legisladores de 
oposición recriminaron en tribu-
na por el fallo que propinó el tri-
bunal electoral federal al local, 
la morenista indicó que el Poder 
Legislativo únicamente cumplió 
con un mandato del Tribunal 
Electoral local, instancia que fue 
la que determinó anular las elec-
ciones en Venustiano Carranza y 
Chignahuapan.

“Celebro y agradezco que to-
dos los diputados de esta legis-
latura actuamos con responsabi-
lidad; irresponsable habría sido 
que no hubiéramos hecho lo 
propio cuando había municipios 
en los cuales se habían anulado 
las elecciones, no corresponde 
a este Poder el realizar ni la im-
pugnación ni la resolución del 
mismo”, puntualizó.

| Cirilo Calderón

La también coordinadora de 
la bancada de Morena, pidió no 
politizar este asunto, toda vez 
que el Congreso del Estado se 
mantuvo ajeno a la resolución 
que tomó el Tribunal Electoral 
del Estado, por lo que “cada 
quien debe hacerse responsable 
de sus actos”, dijo.

Asimismo, enfatizó que las 
y los diputados no fueron res-
ponsables de las impugnaciones 
que en su momento derivaron 
del proceso electoral, por lo que 
nuevamente pidió a sus pares 

no utilizar el tema para generar 
confrontación en el Legislativo.

“No correspondió a este po-
der realizar la impugnación ni la 
resolución del mismo. Estos son 
temas que aún derivan del pro-
ceso electoral anterior, y debe-
mos cuidar que se resuelvan de 
la mejor manera, sin que los in-
tereses personales o partidistas 
nos dominen. Es nuestro deber 
velar por el bien de los pueblos”, 
señaló García Chávez.

La diputada de Movimiento 
Ciudadano, Fedrha Suriano Co-

Laura Artemisa García Chávez aseguró que los diputados actuaron con responsabilidad al nombrar concejos 
municipales en ambos ayuntamientos, tras la anulación de las elecciones. Oposición exige respeto al triunfo del 
excandidato Marco Antonio Valencia Ávila.

rrales, fue la única de la oposi-
ción en respaldar a la morenista 
al defender que sin la integra-
ción de los concejos municipales 
se hubiesen generado “proble-
mas sociales y delincuenciales”.

OPOSICIÓN CRITICA 
DESIGNACIÓN
En tanto, la legisladora del PRI, 
Delfina Pozos Vergara, calificó 
como una “maroma jurídica” 
el procedimiento que siguió el 
Congreso del Estado al nombrar 
los concejos municipales para 
no reconocer la victoria del ex-
candidato del PAN, Marco Anto-
nio Valencia, a quien el TEPJF le 
devolvió el triunfo.

La panista Susana Riestra 
Piña reprochó a los legisladores 
del oficialismo, a quienes les 
echó en cara un “se los dije”, ya 
que criticó que los concejos mu-
nicipales fueron aprobados de 
madrugada, fuera de los tiem-
pos legales.

A su vez, el diputado local 
y presidente del Consejo Esta-
tal de Morena, Andrés Villegas 
Mendoza, anunció que su parti-
do impugnará la resolución de la 
Sala Regional ante la Sala Supe-
rior del TEPJF, por lo que pidió 
al bloque de partidos PRIAN, no 
celebrar antes de tiempo.

“Quieren celebrar cuando van 
en segundo tiempo y vamos ga-
nando 10-1. Vamos a ir hasta 
las últimas instancias, los habi-
tantes nos lo piden, son los que 
están en esa incertidumbre, nos 
llegan llamadas y llamadas de 
muchos por la incertidumbre de 
que pueda quedar alguien que 
ganó a la mala o que se robó esta 
elección”, declaró.

Los legisladores 
discutieron la decisión 
del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la 
Federación.  Fotos: Agencia

La víspera, la Sala 
Regional CDMX del 
Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) 
devolvió el triunfo 
al panista Marco 
Antonio Valencia 
Ávila, en Venustiano 
Carranza, y a Juan Lira 
Maldonado El Moco, en 
Chignahuapan, pese los 
antecedentes delictivos 
en su contra.
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CLAUDIA SHEINBAUM CELEBRA 
RESOLUCIÓN DEL TEPJF SOBRE 
ELECCIÓN DE JUECES Y MINISTROS

CON ESTA DECISIÓN SE GARANTIZA UN PODER JUDICIAL MÁS TRANSPARENTE| Staff HL

La presidenta de México destacó la importancia de la resolución del TEPJF que permitirá continuar con la elección 
de jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial, respaldada por la reforma constitucional. Además, aseguró que 
los derechos laborales de los trabajadores están protegidos.

L
a presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, ce-
lebró la resolución del 
Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) que 
ratifica la viabilidad de 
la elección de jueces, 

magistrados y ministros del Po-
der Judicial. Esta resolución fue 
emitida en coordinación con 
el Instituto Nacional Electoral 
(INE), encargado de organizar 
el proceso electoral, que será de-
terminante para elegir a las nue-
vas autoridades judiciales.

Durante su conferencia ma-
tutina, Sheinbaum expresó que 
la decisión es un paso decisivo 
para el país, ya que abre la puer-
ta a un Poder Judicial completa-
mente renovado y sujeto al es-
crutinio ciudadano. “La elección 
va, es voluntad del pueblo de 
México”, afirmó la presidenta, 
haciendo énfasis en que el pro-
ceso no puede ser detenido ni 
modificado.

La mandataria subrayó que 
esta resolución confirma que la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) no tiene injeren-
cia jurídica sobre procesos elec-
torales, lo que aporta certeza y 
transparencia al proceso de se-
lección. Al respecto, Sheinbaum 
mencionó: “Va a ser mejor el Po-
der Judicial que lo que tenemos 
ahora, donde algunos jueces y 
juezas, por defender intereses 
particulares, violan la ley de ma-
nera notoria”.

Sheinbaum defendió la refor-
ma judicial impulsada por su go-
bierno, argumentando que per-
mite que la ciudadanía participe 
directamente en la elección de 

CLAUDIA SHEINBAUM SE REÚNE CON MALALA 
YOUSAFZAI PARA HABLAR SOBRE EDUCACIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum recibió en Palacio Nacional a la 
activista Malala Yousafzai, Premio Nobel de la Paz, para dialogar 
sobre la importancia del derecho a la educación para niñas y 
jóvenes. Ambas destacaron la necesidad de empoderar a las mujeres 
a través de la educación y la igualdad de oportunidades. Sheinbaum 
subrayó que las mujeres pueden ser lo que se propongan.
Malala, conocida por su activismo, sobrevivió a un ataque del 
Talibán en 2012 por defender la educación femenina. Desde 
entonces, su trabajo ha trascendido fronteras, convirtiéndose en un 
símbolo mundial por los derechos de las niñas.
Malala, a los 17 años, fue galardonada con el Premio Nobel 
de la Paz en 2014, siendo la persona más joven en recibir este 
reconocimiento. Desde su organización, el Fondo Malala, 
sigue promoviendo la educación de niñas en todo el mundo, 
especialmente en regiones en conflicto.
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jueces, lo que, en sus palabras, 
fortalecerá el Estado de derecho 
y reducirá la corrupción en el 
país. Además, destacó que con 
este nuevo sistema, los jueces 
deberán rendir cuentas al pue-
blo, independientemente de su 
clase social o nivel económico.

Asimismo, reiteró que los de-
rechos laborales de los trabaja-
dores del Poder Judicial están 
protegidos en la reforma cons-
titucional, asegurando que no 
habrá afectaciones en sus condi-
ciones de trabajo. Recordó que 
el Consejo de la Judicatura Fe-
deral ya ordenó la reanudación 
de labores en todas las depen-
dencias judiciales a partir del 28 
de octubre, tras varios días de 
paro. La Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito acató esta orden, per-
mitiendo que se restablezcan las 
actividades.

Sheinbaum se refirió también 
a la orden judicial que pretendía 
eliminar la reforma del Diario 
Oficial de la Federación (DOF), 
argumentando que dicha acción 
es imposible, ya que el DOF es 
inalterable según lo establece su 
normativa. Recordó que el ar-
tículo séptimo bis de la Ley del 
DOF garantiza que las publica-
ciones en este medio oficial no 
pueden ser modificadas o elimi-
nadas por mandato de ningún 
juez o jueza, subrayando que 
cualquier intento en este sentido 
es una violación tanto a la Ley de 
Amparo como a la Ley del Diario 
Oficial de la Federación.

“Cualquier juez o jueza que 
pide eliminar algo del Diario 
Oficial de la Federación está vio-
lando la ley”, concluyó Shein-
baum, reafirmando que la refor-
ma judicial seguirá su curso.

EL PROYECTO INCLUIRÁ LA CONSTRUCCIÓN DE MIL 800 HABITACIONES Y 16 ALBERCAS

GRUPO XCARET INVERTIRÁ 700 
MDD EN EXPANSIÓN HOTELERA 
Y GENERARÁ MIL 600 EMPLEOS 
EN QUINTANA ROO

En los últimos días, Quintana 
Roo ya suma una inversión 

privada en el sector turismo por 
mil 700 millones de dólares que 
suma el anuncio hecho hoy por 
Grupo Xcaret para un nuevo ho-
tel, con la presencia de la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
y la secretaria de Turismo del 
gobierno federal, Josefina Ro-
dríguez Zamora, en el marco del 
Cancún Travel Mart. 

El pasado 9 de octubre, la Ro-
yal Caribbean Group anunció 
invertir inicialmente 600 mi-
llones de dólares en Mahahual 
para el redesarrollo de este des-
tino de cruceros en un modelo 
responsable, amigable con el 
medio ambiente y autogestiona-
do por la comunidad. 

Al día siguiente, el 10 de oc-
tubre, Ritz Carlton Punta Nizuc 
Cancún lanzó una inversión de 
400 millones de dólares en este 
nuevo desarrollo que generará 
más empleos directos, indirec-
tos y permanentes, para el bien-
estar de miles de familias. Hoy, 
los vicepresidentes de Grupo 
Xcaret David Quintana y Marcos 
Constandse, y la directora de 
Estrategia, Lizeth Álvarez Go-
rozave, anunciaron una nueva 
etapa de Hotel Xcaret México, 
con 700 millones de dólares en 
nueva infraestructura, con una 
propuesta multigeneracional ro-
bustecida y diseñada para brin-
dar experiencias excepcionales 
a huéspedes de todas las edades. 

“Es importantísimo este 
anuncio porque es el resultado 
de la confianza de las y los in-
versionistas en la construcción 
del segundo piso de la Cuarta 
Transformación, ese segundo 
piso que se está construyendo 
de la mano de la presidenta 

| Staff HL

Claudia Sheinbaum, una pre-
sidenta que escucha, una pre-
sidenta que abren las puertas y 
una presidenta que le dice, por 
supuesto, siempre sí a la inver-
sión” expresó la gobernadora 
Mara Lezama. 

La secretaria Josefina Ro-
dríguez Zamora, afirmó que 
esta inversión “es un ejemplo 
de esta confianza hacia el Go-
bierno federal, pero sobre todo 
a Quintana Roo. En este lugar 
y en este momento estamos o 
están anunciando la inversión 
más grande que tiene hoy Méxi-
co en tema turístico y así como 
Quintana Roo: 700 millones de 
dólares”. 

Recordó que hace unos días, 
la presidenta Claudia Sheim-
baum agradeció la confianza 
a otros grupos que están invir-
tiendo en Quintana Roo, como 
la Royal Caribe, que anunció la 
inversión de 600 millones de 

La gobernadora Mara Lezama y la secretaria de Turismo Josefina Rodríguez destacaron el impulso de esta inversión, 
que fortalece la prosperidad compartida en el marco de la Cuarta Transformación.

PRESENTAN UNA 
EXPERIENCIA PARA 
TODAS LAS EDADES 
Y PÚBLICOS

Lizeth Álvarez Gorozave, 
directora de Estrategia de 
Grupo Xcaret, explicó que 
la propuesta está enfocada 
en ofrecer una experiencia 
multigeneracional 
diseñada para satisfacer 
las expectativas de 
turistas nacionales e 
internacionales. El hotel 
contará con temáticas 
basadas en símbolos de la 
cultura maya, reforzando el 
enfoque en la conservación 
de la biodiversidad y el 
desarrollo sostenible, 
valores que destacan en la 
política de Xcaret.

dólares. “Eso quiere decir, es el 
fruto y el resultado del trabajo 
de todo un grupo del sector tu-
rístico” manifestó. 

“El turismo, además de ser 
una actividad que tiene la bon-
dad de generar empleos, divi-
sas, inversiones y acercamiento 
entre pueblos y naciones es una 
poderosa herramienta, que, si 
la sabemos encaminar con in-
teligencia, con responsabilidad, 
contribuye a lograr el equilibrio 
entre desarrollo económico, y 
conservación y protección de la 
biodiversidad” añadió. 

Asimismo, distinguió la im-
portancia del turismo comuni-
tario para la presente adminis-
tración, con el objetivo de que 
los beneficios de la actividad 
turística permeen a toda las co-
munidades residentes y pueblos 
originarios, y compartió que se 
han trazado cuatro ejes priori-
tarios: Desarrollo Sostenible, 

Producción de Destinos, Forta-
lecimiento de Pueblos Mágicos, 
Inclusión Social y Desarrollo 
Regional. Lizeth Álvarez Goro-
zave, directora de Estrategia de 
Grupo Xcaret, informó que la 
propuesta de inversión genera-
rá mil 600 empleos directos en 
la primera etapa. 

Será de mil 800 habitaciones 
distribuidas en 10 casas, cada 
una inspirada en destacados 
símbolos de la cosmovisión 
maya y diseñada cuidadosa-
mente para satisfacer y, en mu-
chos casos, superar las expecta-
tivas de todos los miembros de 
la familia. El hotel dispondrá 
de 16 albercas, de las cuales 4 
serán rooftops. Además, para 
ofrecer una experiencia aún 
más divertida, se instalarán 5 
toboganes diseñados para el 
disfrute de toda la familia. de 
empleos y el fortalecimiento de 
la infraestructura turística. 

La gobernadora Mara Lezama dio a conocer el propyecto.  Fotos: Gobierno de México
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CLAUDIA SHEINBAUM CELEBRA 
RESOLUCIÓN DEL TEPJF SOBRE 
ELECCIÓN DE JUECES Y MINISTROS

CON ESTA DECISIÓN SE GARANTIZA UN PODER JUDICIAL MÁS TRANSPARENTE| Staff HL

La presidenta de México destacó la importancia de la resolución del TEPJF que permitirá continuar con la elección 
de jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial, respaldada por la reforma constitucional. Además, aseguró que 
los derechos laborales de los trabajadores están protegidos.

L
a presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, ce-
lebró la resolución del 
Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) que 
ratifica la viabilidad de 
la elección de jueces, 

magistrados y ministros del Po-
der Judicial. Esta resolución fue 
emitida en coordinación con 
el Instituto Nacional Electoral 
(INE), encargado de organizar 
el proceso electoral, que será de-
terminante para elegir a las nue-
vas autoridades judiciales.

Durante su conferencia ma-
tutina, Sheinbaum expresó que 
la decisión es un paso decisivo 
para el país, ya que abre la puer-
ta a un Poder Judicial completa-
mente renovado y sujeto al es-
crutinio ciudadano. “La elección 
va, es voluntad del pueblo de 
México”, afirmó la presidenta, 
haciendo énfasis en que el pro-
ceso no puede ser detenido ni 
modificado.

La mandataria subrayó que 
esta resolución confirma que la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) no tiene injeren-
cia jurídica sobre procesos elec-
torales, lo que aporta certeza y 
transparencia al proceso de se-
lección. Al respecto, Sheinbaum 
mencionó: “Va a ser mejor el Po-
der Judicial que lo que tenemos 
ahora, donde algunos jueces y 
juezas, por defender intereses 
particulares, violan la ley de ma-
nera notoria”.

Sheinbaum defendió la refor-
ma judicial impulsada por su go-
bierno, argumentando que per-
mite que la ciudadanía participe 
directamente en la elección de 

CLAUDIA SHEINBAUM SE REÚNE CON MALALA 
YOUSAFZAI PARA HABLAR SOBRE EDUCACIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum recibió en Palacio Nacional a la 
activista Malala Yousafzai, Premio Nobel de la Paz, para dialogar 
sobre la importancia del derecho a la educación para niñas y 
jóvenes. Ambas destacaron la necesidad de empoderar a las mujeres 
a través de la educación y la igualdad de oportunidades. Sheinbaum 
subrayó que las mujeres pueden ser lo que se propongan.
Malala, conocida por su activismo, sobrevivió a un ataque del 
Talibán en 2012 por defender la educación femenina. Desde 
entonces, su trabajo ha trascendido fronteras, convirtiéndose en un 
símbolo mundial por los derechos de las niñas.
Malala, a los 17 años, fue galardonada con el Premio Nobel 
de la Paz en 2014, siendo la persona más joven en recibir este 
reconocimiento. Desde su organización, el Fondo Malala, 
sigue promoviendo la educación de niñas en todo el mundo, 
especialmente en regiones en conflicto.
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jueces, lo que, en sus palabras, 
fortalecerá el Estado de derecho 
y reducirá la corrupción en el 
país. Además, destacó que con 
este nuevo sistema, los jueces 
deberán rendir cuentas al pue-
blo, independientemente de su 
clase social o nivel económico.

Asimismo, reiteró que los de-
rechos laborales de los trabaja-
dores del Poder Judicial están 
protegidos en la reforma cons-
titucional, asegurando que no 
habrá afectaciones en sus condi-
ciones de trabajo. Recordó que 
el Consejo de la Judicatura Fe-
deral ya ordenó la reanudación 
de labores en todas las depen-
dencias judiciales a partir del 28 
de octubre, tras varios días de 
paro. La Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito acató esta orden, per-
mitiendo que se restablezcan las 
actividades.

Sheinbaum se refirió también 
a la orden judicial que pretendía 
eliminar la reforma del Diario 
Oficial de la Federación (DOF), 
argumentando que dicha acción 
es imposible, ya que el DOF es 
inalterable según lo establece su 
normativa. Recordó que el ar-
tículo séptimo bis de la Ley del 
DOF garantiza que las publica-
ciones en este medio oficial no 
pueden ser modificadas o elimi-
nadas por mandato de ningún 
juez o jueza, subrayando que 
cualquier intento en este sentido 
es una violación tanto a la Ley de 
Amparo como a la Ley del Diario 
Oficial de la Federación.

“Cualquier juez o jueza que 
pide eliminar algo del Diario 
Oficial de la Federación está vio-
lando la ley”, concluyó Shein-
baum, reafirmando que la refor-
ma judicial seguirá su curso.

EL PROYECTO INCLUIRÁ LA CONSTRUCCIÓN DE MIL 800 HABITACIONES Y 16 ALBERCAS

GRUPO XCARET INVERTIRÁ 700 
MDD EN EXPANSIÓN HOTELERA 
Y GENERARÁ MIL 600 EMPLEOS 
EN QUINTANA ROO

En los últimos días, Quintana 
Roo ya suma una inversión 

privada en el sector turismo por 
mil 700 millones de dólares que 
suma el anuncio hecho hoy por 
Grupo Xcaret para un nuevo ho-
tel, con la presencia de la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
y la secretaria de Turismo del 
gobierno federal, Josefina Ro-
dríguez Zamora, en el marco del 
Cancún Travel Mart. 

El pasado 9 de octubre, la Ro-
yal Caribbean Group anunció 
invertir inicialmente 600 mi-
llones de dólares en Mahahual 
para el redesarrollo de este des-
tino de cruceros en un modelo 
responsable, amigable con el 
medio ambiente y autogestiona-
do por la comunidad. 

Al día siguiente, el 10 de oc-
tubre, Ritz Carlton Punta Nizuc 
Cancún lanzó una inversión de 
400 millones de dólares en este 
nuevo desarrollo que generará 
más empleos directos, indirec-
tos y permanentes, para el bien-
estar de miles de familias. Hoy, 
los vicepresidentes de Grupo 
Xcaret David Quintana y Marcos 
Constandse, y la directora de 
Estrategia, Lizeth Álvarez Go-
rozave, anunciaron una nueva 
etapa de Hotel Xcaret México, 
con 700 millones de dólares en 
nueva infraestructura, con una 
propuesta multigeneracional ro-
bustecida y diseñada para brin-
dar experiencias excepcionales 
a huéspedes de todas las edades. 

“Es importantísimo este 
anuncio porque es el resultado 
de la confianza de las y los in-
versionistas en la construcción 
del segundo piso de la Cuarta 
Transformación, ese segundo 
piso que se está construyendo 
de la mano de la presidenta 

| Staff HL

Claudia Sheinbaum, una pre-
sidenta que escucha, una pre-
sidenta que abren las puertas y 
una presidenta que le dice, por 
supuesto, siempre sí a la inver-
sión” expresó la gobernadora 
Mara Lezama. 

La secretaria Josefina Ro-
dríguez Zamora, afirmó que 
esta inversión “es un ejemplo 
de esta confianza hacia el Go-
bierno federal, pero sobre todo 
a Quintana Roo. En este lugar 
y en este momento estamos o 
están anunciando la inversión 
más grande que tiene hoy Méxi-
co en tema turístico y así como 
Quintana Roo: 700 millones de 
dólares”. 

Recordó que hace unos días, 
la presidenta Claudia Sheim-
baum agradeció la confianza 
a otros grupos que están invir-
tiendo en Quintana Roo, como 
la Royal Caribe, que anunció la 
inversión de 600 millones de 

La gobernadora Mara Lezama y la secretaria de Turismo Josefina Rodríguez destacaron el impulso de esta inversión, 
que fortalece la prosperidad compartida en el marco de la Cuarta Transformación.

PRESENTAN UNA 
EXPERIENCIA PARA 
TODAS LAS EDADES 
Y PÚBLICOS

Lizeth Álvarez Gorozave, 
directora de Estrategia de 
Grupo Xcaret, explicó que 
la propuesta está enfocada 
en ofrecer una experiencia 
multigeneracional 
diseñada para satisfacer 
las expectativas de 
turistas nacionales e 
internacionales. El hotel 
contará con temáticas 
basadas en símbolos de la 
cultura maya, reforzando el 
enfoque en la conservación 
de la biodiversidad y el 
desarrollo sostenible, 
valores que destacan en la 
política de Xcaret.

dólares. “Eso quiere decir, es el 
fruto y el resultado del trabajo 
de todo un grupo del sector tu-
rístico” manifestó. 

“El turismo, además de ser 
una actividad que tiene la bon-
dad de generar empleos, divi-
sas, inversiones y acercamiento 
entre pueblos y naciones es una 
poderosa herramienta, que, si 
la sabemos encaminar con in-
teligencia, con responsabilidad, 
contribuye a lograr el equilibrio 
entre desarrollo económico, y 
conservación y protección de la 
biodiversidad” añadió. 

Asimismo, distinguió la im-
portancia del turismo comuni-
tario para la presente adminis-
tración, con el objetivo de que 
los beneficios de la actividad 
turística permeen a toda las co-
munidades residentes y pueblos 
originarios, y compartió que se 
han trazado cuatro ejes priori-
tarios: Desarrollo Sostenible, 

Producción de Destinos, Forta-
lecimiento de Pueblos Mágicos, 
Inclusión Social y Desarrollo 
Regional. Lizeth Álvarez Goro-
zave, directora de Estrategia de 
Grupo Xcaret, informó que la 
propuesta de inversión genera-
rá mil 600 empleos directos en 
la primera etapa. 

Será de mil 800 habitaciones 
distribuidas en 10 casas, cada 
una inspirada en destacados 
símbolos de la cosmovisión 
maya y diseñada cuidadosa-
mente para satisfacer y, en mu-
chos casos, superar las expecta-
tivas de todos los miembros de 
la familia. El hotel dispondrá 
de 16 albercas, de las cuales 4 
serán rooftops. Además, para 
ofrecer una experiencia aún 
más divertida, se instalarán 5 
toboganes diseñados para el 
disfrute de toda la familia. de 
empleos y el fortalecimiento de 
la infraestructura turística. 

La gobernadora Mara Lezama dio a conocer el propyecto.  Fotos: Gobierno de México
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ARMENTA ALINEA CAMPO POBLANO AL PLAN 
NACIONAL DE SOBERANÍA ALIMENTARIA  

| Staff HL

Las acciones plasmadas 
en el Plan Estatal 2024-
2030 en materia del 

campo, están alienadas con las 
propuestas de la doctora Claudia 
Sheinbaum presidenta de México, 
que implementará políticas y 
programas en apoyo al campo y la 
agricultura urbana”

Alejandro Armenta Mier 
| Gobernador Electo de Puebla

INFRAESTRUCTURA, PANELES, COSECHA DE AGUA, ENTRE LOS OBJETIVOS

Los 10 agro-parques en 
Puebla, planeados en 
puntos estratégicos de 
la entidad, se llevará a 
cabo en coordinación 
con la Productora de 
Semillas del Bienestar, 
revela el gobernador 
electo 

42 43

Los agroparques son espacios físicos donde se e re-
únen productores de diferentes actividades agroali-
mentarias, para consolidar una logística y lograr a 
largo plazo minimizar el uso de energía y maximizar 
la producción mediante 

Promover la
Sostenibilidad

Incrementar la
Eficiencia
Productiva

Optimización del
Uso de Tierras

Transferencia de
conocimientos

Comercialización

Valor Agregado

Generar empleo
local

1

1 2 3

4 5 6

7

Objetivos

PUEBLA 
PRÓSPERA
PARA TODOS

I.AGROPARQUES

03PLATAFORMA
2024 - 2030

 AGROPARQUES

Objetivos de los agropearques: Adminis-
trar el riesgo y la seguridad en la cadena 
de producción alimentaria, incrementar 
el índice de producción y transforma-
ción de los alimentos, mejorar los proce-
sos y desarrolla nuevos canales de distri-
bución y adecuar su línea productiva de 
acuerdo a sus necesidades. 

Regiones de Puebla con potencial para 
agroparques: Valle de Serdán, Tehuacán, 
Mixteca, Atlixco e Izúcar de Matamoros. 

En Puebla no hay política de 
agroparques. 

Con los agroparques se contribuye a los 
ODS: fin de la pobreza, hambre cero, 
industria innovación e infraestructura, 

reducción de las desigualdades y trabajo 
decente y crecimiento económico. 

Para su implementación las regiones 
deben tener una elevada vocación 
agropecuaria.

2 3

4

6

5

Impulsar y fomentar las exportaciones del campo poblano, 
mediante estrategias de certificación de calidad, alianzas 
estratégicas con exportadores consolidados, entre otras que 

impulsen la promoción y protección de los productos agrícolas 
poblanos, mediante la generación de una marca distintiva, 

que resalte su autenticidad y calidad en los mercados 
internacionales.

El gobernador electo, Ale-
jandro Armenta, refirió que 

con el programa “Transfor-
memos el Campo Poblano”, se 
busca diversificar los procesos 
de agricultura en la entidad 
mediante el uso de la tecnolo-
gía, con el objetivo de mejorar 
las técnicas en el campo y la 
agricultura urbana. Lo ante-
rior, en concordancia con el 
Programa Nacional de Sobera-
nía Alimentaria de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum, fomen-
tando el apoyo a los pequeños 
y medianos productores. 

Alineado al Programa Nacional de Soberanía Alimentaria, el gobernador electo, 
Alejandro Armenta, presenta el programa Transformemos el Campo Poblano  Fotos: Morena

“Las acciones plasmadas en el 
Plan Estatal 2024-2030 en ma-
teria del campo, están alienadas 
con las propuestas de la doctora 
Claudia Sheinbaum presidenta 
de México, que implementará 
políticas y programas en apoyo 
al campo y la agricultura urba-
na”, aseguró Alejandro Armen-
ta, al recordar que esta propues-
ta fue presentada en el mes de 
mayo del 2024 a las y los pro-
ductores poblanos.

Acciones como: el apoyo a 
productores locales; inver-
sión en infraestructura rural; 

reducción de costos de pro-
ducción en el uso de energía; 
el uso de paneles solares; la 
cosecha del agua y la tecnifi-
cación del riego; programas 
de apoyo financiero y técnico 
incluyendo créditos; así como 
capacitación y acceso a tecno-
logía agrícola, son algunas de 
las propuestas que contiene el 
programa “Transformemos el 
Campo Poblano”, alineados a 
los planteamientos de la presi-
denta de la República, Claudia 
Sheinbaum, al contemplar el 
fortalecimiento de los procesos 

de producción y la soberanía 
alimentaria para impulsar las 
capacidades de producción de 
semillas y fomentar la produc-
ción agroecológica.

El gobernador electo detalló 
que, la construcción de los 10 
agro-parques en Puebla, pla-
neados en puntos estratégicos 
de la entidad, se llevará a cabo 
en coordinación con la Produc-
tora de Semillas del Bienestar 
que se construirá en el estado 
de Zacatecas y que, en una 
primera etapa, considera una 
cobertura de producción en 
los estados de Durango y Na-
yarit; posteriormente cubrirá 
Chihuahua, San Luis Potosí, 
Chiapas, Puebla, Veracruz y 
Guerrero, con una proyección 
de 300 mil toneladas anuales 
y con opción de crecer a corto 
plazo a un millón de tonela-
das, cultivadas en 763 mil hec-
táreas de frijol de alta calidad.
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ARMENTA ALINEA CAMPO POBLANO AL PLAN 
NACIONAL DE SOBERANÍA ALIMENTARIA  

| Staff HL

Las acciones plasmadas 
en el Plan Estatal 2024-
2030 en materia del 

campo, están alienadas con las 
propuestas de la doctora Claudia 
Sheinbaum presidenta de México, 
que implementará políticas y 
programas en apoyo al campo y la 
agricultura urbana”

Alejandro Armenta Mier 
| Gobernador Electo de Puebla

INFRAESTRUCTURA, PANELES, COSECHA DE AGUA, ENTRE LOS OBJETIVOS

Los 10 agro-parques en 
Puebla, planeados en 
puntos estratégicos de 
la entidad, se llevará a 
cabo en coordinación 
con la Productora de 
Semillas del Bienestar, 
revela el gobernador 
electo 
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Los agroparques son espacios físicos donde se e re-
únen productores de diferentes actividades agroali-
mentarias, para consolidar una logística y lograr a 
largo plazo minimizar el uso de energía y maximizar 
la producción mediante 

Promover la
Sostenibilidad
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PARA TODOS

I.AGROPARQUES
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 AGROPARQUES

Objetivos de los agropearques: Adminis-
trar el riesgo y la seguridad en la cadena 
de producción alimentaria, incrementar 
el índice de producción y transforma-
ción de los alimentos, mejorar los proce-
sos y desarrolla nuevos canales de distri-
bución y adecuar su línea productiva de 
acuerdo a sus necesidades. 

Regiones de Puebla con potencial para 
agroparques: Valle de Serdán, Tehuacán, 
Mixteca, Atlixco e Izúcar de Matamoros. 

En Puebla no hay política de 
agroparques. 

Con los agroparques se contribuye a los 
ODS: fin de la pobreza, hambre cero, 
industria innovación e infraestructura, 

reducción de las desigualdades y trabajo 
decente y crecimiento económico. 

Para su implementación las regiones 
deben tener una elevada vocación 
agropecuaria.
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Impulsar y fomentar las exportaciones del campo poblano, 
mediante estrategias de certificación de calidad, alianzas 
estratégicas con exportadores consolidados, entre otras que 

impulsen la promoción y protección de los productos agrícolas 
poblanos, mediante la generación de una marca distintiva, 

que resalte su autenticidad y calidad en los mercados 
internacionales.

El gobernador electo, Ale-
jandro Armenta, refirió que 

con el programa “Transfor-
memos el Campo Poblano”, se 
busca diversificar los procesos 
de agricultura en la entidad 
mediante el uso de la tecnolo-
gía, con el objetivo de mejorar 
las técnicas en el campo y la 
agricultura urbana. Lo ante-
rior, en concordancia con el 
Programa Nacional de Sobera-
nía Alimentaria de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum, fomen-
tando el apoyo a los pequeños 
y medianos productores. 

Alineado al Programa Nacional de Soberanía Alimentaria, el gobernador electo, 
Alejandro Armenta, presenta el programa Transformemos el Campo Poblano  Fotos: Morena

“Las acciones plasmadas en el 
Plan Estatal 2024-2030 en ma-
teria del campo, están alienadas 
con las propuestas de la doctora 
Claudia Sheinbaum presidenta 
de México, que implementará 
políticas y programas en apoyo 
al campo y la agricultura urba-
na”, aseguró Alejandro Armen-
ta, al recordar que esta propues-
ta fue presentada en el mes de 
mayo del 2024 a las y los pro-
ductores poblanos.

Acciones como: el apoyo a 
productores locales; inver-
sión en infraestructura rural; 

reducción de costos de pro-
ducción en el uso de energía; 
el uso de paneles solares; la 
cosecha del agua y la tecnifi-
cación del riego; programas 
de apoyo financiero y técnico 
incluyendo créditos; así como 
capacitación y acceso a tecno-
logía agrícola, son algunas de 
las propuestas que contiene el 
programa “Transformemos el 
Campo Poblano”, alineados a 
los planteamientos de la presi-
denta de la República, Claudia 
Sheinbaum, al contemplar el 
fortalecimiento de los procesos 

de producción y la soberanía 
alimentaria para impulsar las 
capacidades de producción de 
semillas y fomentar la produc-
ción agroecológica.

El gobernador electo detalló 
que, la construcción de los 10 
agro-parques en Puebla, pla-
neados en puntos estratégicos 
de la entidad, se llevará a cabo 
en coordinación con la Produc-
tora de Semillas del Bienestar 
que se construirá en el estado 
de Zacatecas y que, en una 
primera etapa, considera una 
cobertura de producción en 
los estados de Durango y Na-
yarit; posteriormente cubrirá 
Chihuahua, San Luis Potosí, 
Chiapas, Puebla, Veracruz y 
Guerrero, con una proyección 
de 300 mil toneladas anuales 
y con opción de crecer a corto 
plazo a un millón de tonela-
das, cultivadas en 763 mil hec-
táreas de frijol de alta calidad.
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FISCALÍA LOGRA EFECTIVIDAD 
DEL 100% EN DETENCIONES Y 
VINCULACIÓN POR LINCHAMIENTOS
| Iván Rivera 

GILBERTO HIGUERA REVELA QUE 40% DE CAPTURAS HAN TERMINADO EN SENTENCIA

En los últimos seis años, 
la Fiscalía General de 
Puebla cumplió todas 
las órdenes de captura 
y detenciones en 
flagrancia por casos de 
linchamiento, logrando 
que todos los agresores 
fueran vinculados a 
proceso. Sin embargo, 
aunque ha vinculado 
a proceso a todos los 
agresores detenidos por 
linchamiento, solo 40 
por ciento ha recibido 
sentencia condenatoria, 
señaló el fiscal Gilberto 
Higuera.

En los últimos seis años, el 100 
por ciento de las ordenes de 

aprehensión  cumplidas por 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE) y detenciones en flagran-
cia  por casos de linchamiento, 
terminaron con el agresor sien-
do vinculado a proceso, prueba 
de la eficiencia en los procedi-
mientos de captura de personas 
que han  cometido este delito 
desde 2019. 

Esta cifra fue presentada por 
el Fiscal de Puebla, Gilberto 
Higuera Bernal, quien detalló 
que,  de 28 personas  que fue-
ron  detenidas por linchamien-
tos mediante órdenes de captu-
ra en estos seis años, 35 lograron 
ser vinculados a proceso.  

Estas personas capturadas se 
suman a otras siete que ocurrie-
ron en flagrancia, lo que implica 
que la mayoría de las detenciones 
han sido logradas por agentes mi-
nisteriales, ante la ausencia de las 
policías municipales para detener 
a los agresores en el momento de 
los linchamientos. 

Sin embargo, debido a deter-
minaciones  no siempre apega-
das a la ley provenientes de jue-
ces del Poder Judicial, solo 40 
por ciento de las personas vincu-
ladas a proceso han recibido una 
sentencia condenatoria, es decir, 
14 de 35 personas involucradas. 

El Fiscal de Puebla reveló ade-
más  que,  de las 42 víctimas de 
linchamiento de 2019 a la fecha, 
en  41 casos se trató de hombres 
y solo en un caso una mujer. La 
edad de las víctimas,  en 45 por 
ciento fue de personas de entre 31 
a 40 años, es decir,19 casos, mien-
tras que 28 por ciento, 12 perso-
nas, tenían edad de 21 a 30 años. 

En la lista también se incluye a 
cinco personas víctimas de lincha-
miento de quienes no se conocía 
su edad, tres personas de 41 a 50 
años, dos de 15 a 20 años y una 
mujer de entre 41 a 50 años. 

El municipio de Puebla fue el 
lugar más recurrente si de lin-
chamientos se habla, toda vez 
que de 2019 a la fecha la Fiscalía 
abrió cinco carpetas de investi-
gación, seguido de San Martín 
Texmelucan y  Tecamachalco 
con dos casos cada uno.  

Otros municipios de la enti-
dad poblana donde la Fiscalía 
identificó linchamientos, con un 
caso en cada uno, fueron Huau-

chinango, Atlixco, San Pedro 
Cholula,  Amozoc, Tehuacán, 
Acajete, Pantepec y Tlahuapan, 
por mencionar algunos.  

En cuanto a la modalidad en 
que las personas han hecho justi-
cia por su propia mano, destaca 
que los golpes son la forma más 
común, con 13 de los 29 casos 
registrados, seguido de “no se 
sabe” con 7 casos, y dos perso-
nas que han sido quemadas.  

Además, se tiene registro de 
dos personas que fueron ata-
cadas con arma de fuego, tres 
con varios elementos, que pue-
den ser golpes, arma de fuego o 
arma blanca, así como dos casos 
solamente con un arma blanca.  

Uno de los casos más escan-
dalosos de linchamiento ocurrió 
en  junio de 2022, en la comuni-
dad de Papatlazolco, pertenecien-
te al municipio de Huauchinango, 

El municipio de Puebla fue 
el lugar más recurrente si de 
linchamientos se habla, toda 
vez que de 2019 a la fecha la 
Fiscalía abrió cinco carpetas 
de investigación, seguido 
de San Martín Texmelucan 
y Tecamachalco con dos 
casos cada uno.  
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Capturan a cuatro de La Barredora; 
se desata tiroteo en Cuautlancingo
La Fiscalía General del 
Estado arrestó a tres 
hombres y una mujer por 
su presunta participación 
en el asesinato de cuatro 
comerciantes cuyos 
cuerpos fueron hallados 
calcinados en la autopista 
México-Puebla.

La  Fiscalía General  del 
Estado (FGE) detuvo a 

cuatro personas –tres hombres 
y una mujer, por su presunta 
participación en el homicidio de 
cuatro individuos, cuyos cuerpos 
fueron localizados al interior 
de un vehículo en la autopista 
México-Puebla, a la altura del 
municipio de Huejotzingo y 
que se trata de comerciantes del 
mercado 5 de Mayo.

Se trata de José Eduardo N., 
Erika Esperanza N., Oscar Da-
niel N. y  Cristian  N., quienes 
fueron capturados durante un 
cateo en un domicilio en Cuaut-
lancingo y al ser sorprendidos 
por los agentes ministeriales, 
agredieron a los elementos con 
armas de fuego, además, les 
fueron  decomisados  cartuchos 
útiles, droga, vehículos robados, 
equipo táctico y otros indicios.  

De acuerdo con  Odette  Ale-
jandra Flores Ventura, titular de 
la Coordinación Especializada 
en Investigación de Homicidios 
Dolosos, la  madrugada del 14 
de octubre, la  fiscalía  recibió el 
reporte de un hallazgo en la au-

Las víctimas, según los 
primeros avances de 
la investigación, eran 
originarias de Puebla y 
fueron identificadas por 
pruebas genéticas. Se 
trataba de Sergio H., de 25 
años, vendedor de artículos 
de temporada en el mercado 
5 de mayo; Álvaro Yahir 
G., de 22 años, vendedor de 
pan; Javier Eduardo C., de 
23 años, también vendedor 
de pan; y Fernando 
Maximiliano G., de 31 años, 
conductor de transporte de 
mercancías. 

topista México-Puebla, que rápi-
damente se convirtió en un caso 
de alto perfil.

A la altura del kilómetro 
100+400, en el municipio de 
Huejotzingo, un vehículo Che-
vrolet Aveo color gris, sin placas 
de circulación, fue encontrado 
en llamas y tras controlar el fue-
go, personal de CAPUFE descu-
brió en los asientos traseros del 

vehículo restos humanos calci-
nados.  

Al realizar el procesamiento 
del automóvil, la Fiscalía confir-
mó la presencia de cuatro cuer-
pos de hombres, todos severa-
mente quemados. La necropsia 
reveló que tres de las víctimas 
fallecieron por carbonización, 
mientras que la cuarta murió 
debido a un traumatismo cra-
neoencefálico combinado con 
quemaduras de cuarto grado 
que afectaron el 100  por cien-
to de su cuerpo. 

La investigación llevó a las 
autoridades a determinar que el 
vehículo en el que fueron halla-
dos los cuerpos había sido roba-
do con violencia un día antes, el 
13 de octubre de 2024. El auto-
móvil pertenecía a un conductor 
de una plataforma de transporte 
digital y fue sustraído en las in-
mediaciones de la autopista Mé-
xico-Puebla, a la altura de San 
Francisco Ocotlán, en el munici-
pio de Coronango. 

Las víctimas, según los prime-
ros avances de la investigación, 
eran originarias de Puebla y fue-
ron identificadas por pruebas 
genéticas. Se trataba de Sergio 
H., de 25 años, vendedor de ar-
tículos de temporada en el mer-
cado 5 de mayo; Álvaro Yahir G., 
de 22 años, vendedor de pan; 
Javier Eduardo C., de 23 años, 
también vendedor de pan; y 
Fernando Maximiliano G., de 31 
años, conductor de transporte 
de mercancías. 

EL MACABRO 
HALLAZGO
Los cuatro hombres habían sido 
reportados como desapareci-
dos desde el 3 de octubre, pero 
lo sorprendente del caso fue la 
difusión de un video divulgado 
en redes sociales  que  mostró 
a  las cuatro víctimas someti-
das, cuyas características físicas 
y vestimenta coincidían con las 
personas reportadas como desa-
parecidas.  

Este material fue clave en la 
investigación, que incluyó aná-
lisis de otros videos, entrevistas 
a testigos y peritajes en crimi-
nalística para esclarecer los he-
chos. Además, el homicidio se lo 
adjudicó el Operativo Barredo-
ra, brazo armado del Cártel Ja-
lisco Nueva Generación (CJNG). 

Luego de este macabro hallaz-
go, el  21 de octubre la Fiscalía 
obtuvo una orden de cateo para 
inspeccionar un domicilio en 
Villas de la Hacienda, Cuaut-
lancingo, desde donde se había 
solicitado el servicio de la pla-
taforma  DiDi, vinculado con el 
vehículo Aveo en el que fueron 
encontrados los cuerpos. 

Un día después, durante el ca-
teo, personal de la Fiscalía fue 
atacado por un grupo de per-
sonas armadas que dispararon 
contra ellos e intentaron impac-
tar un vehículo oficial con otro 
automóvil.  

Pese a la agresión, las auto-
ridades lograron controlar la 
situación y arrestaron a cuatro 

individuos: José Eduardo N., de 
35 años, originario de Atlixco; 
Erika Esperanza N., de 25 años, 
de Puebla; Óscar Daniel N., de 
41 años, de la Ciudad de Mé-
xico; y Cristian N., de 35 años, 
también de Puebla. 

Durante el operativo, se incau-
taron diversas armas, incluyendo 
un fusil  con  20 cartuchos, otro 
con 19 cartuchos, un revólver y 
municiones de diversos calibres. 
También se encontraron 15 bolsas 
de marihuana, 18 bolsas de cris-
tal, tres teléfonos celulares y dos 
vehículos con reporte de robo: 
una camioneta Honda roja mode-
lo 2018 y una Volkswagen Tramo 
modelo 2021. 

A los imputados se les acusa de 
homicidio en grado de tentativa, 
delitos contra la salud, posesión 
de vehículo con reporte de robo, 
violaciones a la Ley Federal de 
Armas de Fuego y Explosivos, y 
daño en propiedad ajena.  

En la audiencia judicial, la Fis-
calía también vinculó el uso de las 
dos armas decomisadas en al me-
nos cuatro homicidios más, por lo 
que la investigación sigue en cur-
so para esclarecer más detalles. 

Aunque en el lugar también 
se encontró un cinturón con la 
palabra “4 letras”, a decir del 
Fiscal, Giilberto Higuera Bernal, 
aún no se puede afirmar que los 
agresores pertenezcan al Opera-
tivo Barredora, del CJNG, toda 
vez  que no  descartó que pudie-
ran ostentarse como integrantes 
sin serlo. 

cuando un joven abogado, Daniel 
Picazo, fue linchado tras ser con-
fundido con un secuestrador. 

Circulaban rumores en redes 
sociales sobre presuntos secues-
tradores de niños en la zona, lo 
que llevó a los habitantes a ac-
tuar de manera violenta sin co-
rroborar la información. A pesar 
de que fue arrestado por la po-
licía, la multitud lo arrebató de 
las autoridades, lo golpeó y lo 
quemó vivo.  

Otro caso fue el de Apolonio N. 
ocurrido en el municipio de Santa 
Rita Tlahuapan en abril de 2023, 
siendo acusado de haberse meti-
do a robar a un vivero un brócoli, 
cuando fue capturado por cerca 
de 100 personas y quemado vivo, 
provocándole quemaduras de se-
gundo y tercer grado en 94 por 
ciento de su cuerpo. En conferencia de prensa, los fiscales dieron a conocer las cifras.   Foto: Agencia
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GILBERTO HIGUERA REVELA QUE 40% DE CAPTURAS HAN TERMINADO EN SENTENCIA

En los últimos seis años, 
la Fiscalía General de 
Puebla cumplió todas 
las órdenes de captura 
y detenciones en 
flagrancia por casos de 
linchamiento, logrando 
que todos los agresores 
fueran vinculados a 
proceso. Sin embargo, 
aunque ha vinculado 
a proceso a todos los 
agresores detenidos por 
linchamiento, solo 40 
por ciento ha recibido 
sentencia condenatoria, 
señaló el fiscal Gilberto 
Higuera.

En los últimos seis años, el 100 
por ciento de las ordenes de 

aprehensión  cumplidas por 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE) y detenciones en flagran-
cia  por casos de linchamiento, 
terminaron con el agresor sien-
do vinculado a proceso, prueba 
de la eficiencia en los procedi-
mientos de captura de personas 
que han  cometido este delito 
desde 2019. 

Esta cifra fue presentada por 
el Fiscal de Puebla, Gilberto 
Higuera Bernal, quien detalló 
que,  de 28 personas  que fue-
ron  detenidas por linchamien-
tos mediante órdenes de captu-
ra en estos seis años, 35 lograron 
ser vinculados a proceso.  

Estas personas capturadas se 
suman a otras siete que ocurrie-
ron en flagrancia, lo que implica 
que la mayoría de las detenciones 
han sido logradas por agentes mi-
nisteriales, ante la ausencia de las 
policías municipales para detener 
a los agresores en el momento de 
los linchamientos. 

Sin embargo, debido a deter-
minaciones  no siempre apega-
das a la ley provenientes de jue-
ces del Poder Judicial, solo 40 
por ciento de las personas vincu-
ladas a proceso han recibido una 
sentencia condenatoria, es decir, 
14 de 35 personas involucradas. 

El Fiscal de Puebla reveló ade-
más  que,  de las 42 víctimas de 
linchamiento de 2019 a la fecha, 
en  41 casos se trató de hombres 
y solo en un caso una mujer. La 
edad de las víctimas,  en 45 por 
ciento fue de personas de entre 31 
a 40 años, es decir,19 casos, mien-
tras que 28 por ciento, 12 perso-
nas, tenían edad de 21 a 30 años. 

En la lista también se incluye a 
cinco personas víctimas de lincha-
miento de quienes no se conocía 
su edad, tres personas de 41 a 50 
años, dos de 15 a 20 años y una 
mujer de entre 41 a 50 años. 

El municipio de Puebla fue el 
lugar más recurrente si de lin-
chamientos se habla, toda vez 
que de 2019 a la fecha la Fiscalía 
abrió cinco carpetas de investi-
gación, seguido de San Martín 
Texmelucan y  Tecamachalco 
con dos casos cada uno.  

Otros municipios de la enti-
dad poblana donde la Fiscalía 
identificó linchamientos, con un 
caso en cada uno, fueron Huau-

chinango, Atlixco, San Pedro 
Cholula,  Amozoc, Tehuacán, 
Acajete, Pantepec y Tlahuapan, 
por mencionar algunos.  

En cuanto a la modalidad en 
que las personas han hecho justi-
cia por su propia mano, destaca 
que los golpes son la forma más 
común, con 13 de los 29 casos 
registrados, seguido de “no se 
sabe” con 7 casos, y dos perso-
nas que han sido quemadas.  

Además, se tiene registro de 
dos personas que fueron ata-
cadas con arma de fuego, tres 
con varios elementos, que pue-
den ser golpes, arma de fuego o 
arma blanca, así como dos casos 
solamente con un arma blanca.  

Uno de los casos más escan-
dalosos de linchamiento ocurrió 
en  junio de 2022, en la comuni-
dad de Papatlazolco, pertenecien-
te al municipio de Huauchinango, 

El municipio de Puebla fue 
el lugar más recurrente si de 
linchamientos se habla, toda 
vez que de 2019 a la fecha la 
Fiscalía abrió cinco carpetas 
de investigación, seguido 
de San Martín Texmelucan 
y Tecamachalco con dos 
casos cada uno.  
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Capturan a cuatro de La Barredora; 
se desata tiroteo en Cuautlancingo
La Fiscalía General del 
Estado arrestó a tres 
hombres y una mujer por 
su presunta participación 
en el asesinato de cuatro 
comerciantes cuyos 
cuerpos fueron hallados 
calcinados en la autopista 
México-Puebla.

La  Fiscalía General  del 
Estado (FGE) detuvo a 

cuatro personas –tres hombres 
y una mujer, por su presunta 
participación en el homicidio de 
cuatro individuos, cuyos cuerpos 
fueron localizados al interior 
de un vehículo en la autopista 
México-Puebla, a la altura del 
municipio de Huejotzingo y 
que se trata de comerciantes del 
mercado 5 de Mayo.

Se trata de José Eduardo N., 
Erika Esperanza N., Oscar Da-
niel N. y  Cristian  N., quienes 
fueron capturados durante un 
cateo en un domicilio en Cuaut-
lancingo y al ser sorprendidos 
por los agentes ministeriales, 
agredieron a los elementos con 
armas de fuego, además, les 
fueron  decomisados  cartuchos 
útiles, droga, vehículos robados, 
equipo táctico y otros indicios.  

De acuerdo con  Odette  Ale-
jandra Flores Ventura, titular de 
la Coordinación Especializada 
en Investigación de Homicidios 
Dolosos, la  madrugada del 14 
de octubre, la  fiscalía  recibió el 
reporte de un hallazgo en la au-

Las víctimas, según los 
primeros avances de 
la investigación, eran 
originarias de Puebla y 
fueron identificadas por 
pruebas genéticas. Se 
trataba de Sergio H., de 25 
años, vendedor de artículos 
de temporada en el mercado 
5 de mayo; Álvaro Yahir 
G., de 22 años, vendedor de 
pan; Javier Eduardo C., de 
23 años, también vendedor 
de pan; y Fernando 
Maximiliano G., de 31 años, 
conductor de transporte de 
mercancías. 

topista México-Puebla, que rápi-
damente se convirtió en un caso 
de alto perfil.

A la altura del kilómetro 
100+400, en el municipio de 
Huejotzingo, un vehículo Che-
vrolet Aveo color gris, sin placas 
de circulación, fue encontrado 
en llamas y tras controlar el fue-
go, personal de CAPUFE descu-
brió en los asientos traseros del 

vehículo restos humanos calci-
nados.  

Al realizar el procesamiento 
del automóvil, la Fiscalía confir-
mó la presencia de cuatro cuer-
pos de hombres, todos severa-
mente quemados. La necropsia 
reveló que tres de las víctimas 
fallecieron por carbonización, 
mientras que la cuarta murió 
debido a un traumatismo cra-
neoencefálico combinado con 
quemaduras de cuarto grado 
que afectaron el 100  por cien-
to de su cuerpo. 

La investigación llevó a las 
autoridades a determinar que el 
vehículo en el que fueron halla-
dos los cuerpos había sido roba-
do con violencia un día antes, el 
13 de octubre de 2024. El auto-
móvil pertenecía a un conductor 
de una plataforma de transporte 
digital y fue sustraído en las in-
mediaciones de la autopista Mé-
xico-Puebla, a la altura de San 
Francisco Ocotlán, en el munici-
pio de Coronango. 

Las víctimas, según los prime-
ros avances de la investigación, 
eran originarias de Puebla y fue-
ron identificadas por pruebas 
genéticas. Se trataba de Sergio 
H., de 25 años, vendedor de ar-
tículos de temporada en el mer-
cado 5 de mayo; Álvaro Yahir G., 
de 22 años, vendedor de pan; 
Javier Eduardo C., de 23 años, 
también vendedor de pan; y 
Fernando Maximiliano G., de 31 
años, conductor de transporte 
de mercancías. 

EL MACABRO 
HALLAZGO
Los cuatro hombres habían sido 
reportados como desapareci-
dos desde el 3 de octubre, pero 
lo sorprendente del caso fue la 
difusión de un video divulgado 
en redes sociales  que  mostró 
a  las cuatro víctimas someti-
das, cuyas características físicas 
y vestimenta coincidían con las 
personas reportadas como desa-
parecidas.  

Este material fue clave en la 
investigación, que incluyó aná-
lisis de otros videos, entrevistas 
a testigos y peritajes en crimi-
nalística para esclarecer los he-
chos. Además, el homicidio se lo 
adjudicó el Operativo Barredo-
ra, brazo armado del Cártel Ja-
lisco Nueva Generación (CJNG). 

Luego de este macabro hallaz-
go, el  21 de octubre la Fiscalía 
obtuvo una orden de cateo para 
inspeccionar un domicilio en 
Villas de la Hacienda, Cuaut-
lancingo, desde donde se había 
solicitado el servicio de la pla-
taforma  DiDi, vinculado con el 
vehículo Aveo en el que fueron 
encontrados los cuerpos. 

Un día después, durante el ca-
teo, personal de la Fiscalía fue 
atacado por un grupo de per-
sonas armadas que dispararon 
contra ellos e intentaron impac-
tar un vehículo oficial con otro 
automóvil.  

Pese a la agresión, las auto-
ridades lograron controlar la 
situación y arrestaron a cuatro 

individuos: José Eduardo N., de 
35 años, originario de Atlixco; 
Erika Esperanza N., de 25 años, 
de Puebla; Óscar Daniel N., de 
41 años, de la Ciudad de Mé-
xico; y Cristian N., de 35 años, 
también de Puebla. 

Durante el operativo, se incau-
taron diversas armas, incluyendo 
un fusil  con  20 cartuchos, otro 
con 19 cartuchos, un revólver y 
municiones de diversos calibres. 
También se encontraron 15 bolsas 
de marihuana, 18 bolsas de cris-
tal, tres teléfonos celulares y dos 
vehículos con reporte de robo: 
una camioneta Honda roja mode-
lo 2018 y una Volkswagen Tramo 
modelo 2021. 

A los imputados se les acusa de 
homicidio en grado de tentativa, 
delitos contra la salud, posesión 
de vehículo con reporte de robo, 
violaciones a la Ley Federal de 
Armas de Fuego y Explosivos, y 
daño en propiedad ajena.  

En la audiencia judicial, la Fis-
calía también vinculó el uso de las 
dos armas decomisadas en al me-
nos cuatro homicidios más, por lo 
que la investigación sigue en cur-
so para esclarecer más detalles. 

Aunque en el lugar también 
se encontró un cinturón con la 
palabra “4 letras”, a decir del 
Fiscal, Giilberto Higuera Bernal, 
aún no se puede afirmar que los 
agresores pertenezcan al Opera-
tivo Barredora, del CJNG, toda 
vez  que no  descartó que pudie-
ran ostentarse como integrantes 
sin serlo. 

cuando un joven abogado, Daniel 
Picazo, fue linchado tras ser con-
fundido con un secuestrador. 

Circulaban rumores en redes 
sociales sobre presuntos secues-
tradores de niños en la zona, lo 
que llevó a los habitantes a ac-
tuar de manera violenta sin co-
rroborar la información. A pesar 
de que fue arrestado por la po-
licía, la multitud lo arrebató de 
las autoridades, lo golpeó y lo 
quemó vivo.  

Otro caso fue el de Apolonio N. 
ocurrido en el municipio de Santa 
Rita Tlahuapan en abril de 2023, 
siendo acusado de haberse meti-
do a robar a un vivero un brócoli, 
cuando fue capturado por cerca 
de 100 personas y quemado vivo, 
provocándole quemaduras de se-
gundo y tercer grado en 94 por 
ciento de su cuerpo. En conferencia de prensa, los fiscales dieron a conocer las cifras.   Foto: Agencia
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INTERVENDRÁN 3 MIL 605 M2 Y BENEFICIARÁ A MÁS DE 400 HABITANTES

PEPE CHEDRAUI LANZA 
PROYECTO DE PAVIMENTACIÓN 
EN GUADALUPE HIDALGO

Como parte de las acciones 
impulsadas por el Gobierno 

de la Ciudad para dignificar las 
diferentes vialidades, el presi-
dente municipal, Pepe Chedraui 
Budib, presentó el proyecto para 
la pavimentación de la calle 
Venustiano Carranza en la colo-
nia Guadalupe Hidalgo, el cual 
beneficiará a más de 400 habi-
tantes del sur de la capital. 

| Staff HL

El presidente municipal 
explicó que este primer 
trabajo incluirá la calle 
Venustiano Carranza 
y consta de una 
intervención integral 

En su mensaje, el alcalde 
mencionó que contar con calles 
dignas es fundamental para el 
desarrollo de las familias pobla-
nas; por ello, es fundamental 
acercar los servicios municipa-
les a todas y todos los habitan-
tes de la ciudad.

“Vamos a trabajar para que el 
bienestar llegue a todos los pun-
tos de la ciudad de Puebla, para 
que todas y todos tengan sus 
calles, sus luminarias, sus ban-
quetas y guarniciones, para que 
nuestros adultos mayores y per-
sonas con discapacidad puedan 
caminar y salir de sus colonias 
con tranquilidad”, aseguró.

Por su parte, el secretario de 
Movilidad e Infraestructura mu-
nicipal, David Aysa de Salazar, 
informó que como parte de esta 
obra se colocará carpeta asfál-
tica, guarniciones, banquetas, 
además de realizar trabajos de 
instalación de luminarias, re-
nivelación de pozos de visita, 
entre otras acciones, lo que per-
mitirá dignificar un área de 3 mil 
605 metros cuadrados. 

Por su parte, Carmen Lucas 
Chávez, en representación de 
los vecinos de la colonia Guada-
lupe Hidalgo, agradeció al pre-
sidente municipal por impulsar 
proyectos que responden a las 
necesidades de la ciudadanía.   
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EN TRES AÑOS HAN APOYADO A MÁS DE 5 MIL PERSONAS 

LUPITA CUAUTLE IMPULSA 
PROGRAMAS “ABRIGO SOLIDARIO” 
Y “CANASTA NAVIDEÑA”
Con el propósito de ayudar 

a las familias en situación 
de vulnerabilidad, la presiden-
ta Lupita Cuautle presentó los 
programas sociales “Abrigo 
Solidario” y “Canasta Navide-
ña”. Estos programas, dijo, no 
solo brindan apoyo material, 
sino también, la esperanza de 
un invierno y unas festividades 
más dignas.

Explicó que en el caso del 
programa “Abrigo Solidario” se 
han beneficiado a más de 5 mil 
personas en las últimas 3 cam-
pañas, mientras que este año 
tienen como meta de mil 500 
cobijas con el apoyo de los ciu-
dadanos.

Respecto al programa “Ca-
nasta Navideña”, buscará llevar 
sustento a 4 mil familias, distri-
buyendo despensas en juntas 
auxiliares e inspectorías además 
de la delegación. 

Por su parte, la coordinadora 
general del sistema municipal 

| Staff HL 

DIF, Aurora Tlatehui Cuautle, 
mencionó que los beneficiarios 
serán adultos mayores, madres 
solteras, niñas, niños y personas 
con discapacidad que reciben 
atención en las instalaciones del 
DIF de San Andrés Cholula.

A la par, refirió que ambas 
campañas se realizarán del 24 
de octubre al 25 de noviembre 
y los puntos de acopio serán: 
Ayuntamiento de San Andrés 
Cholula, en las nuevas instala-
ciones del sistema municipal 
DIF, y en Casa de Día del Adul-
to Mayor. La entrega de cobijas 
será distribuida el 4 de diciem-
bre y las despensas entre el 25 y 
31 de octubre.  

El contenido de la despensa es 
bolsa de café, frijol negro, avena, 
arroz, leche en envase, lata de 
verduras, lata de atún, bolsa de 
lentejas, pasta, azúcar, sal, acei-
te, galletas y chiles jalapeños. 

 La presidenta municipal explicó que la meta es recaudar mil 500 cobijas y 4 mil despensas para beneficiar al 
mismo número de familias de escasos recursos, principalmente en juntas auxiliares e inspectorías

…Y pone en marcha Primera Jornada de Reforestación 

La presidenta municipal de San 
Andrés Cholula, Lupita Cuaut-
le, realizó su primera Jornada 
de Reforestación en el Panteón 
del Sagrado Corazón de Jesús 
en Santa María Tonantzintla, 
refrendando su compromiso con 
el medio ambiente.

La jornada, explicó, constó de 

200 ejemplares entre bugambi-
lias y cipreses, los cuales serán 
plantados en el panteón, con la 
finalidad de concientizar a las y 
los sanandreseños con el cuida-
do del medio ambiente.

“Con esta iniciativa continua-
mos el cambio de rumbo, quere-
mos un gobierno de resultados y 
es así como lo estamos consoli-
dando” 

| Staff

La alcaldesa participó la plantación de 200 ejemplares de bugambilias.  Fotos: San Andrés
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Staff HL

A
l inaugurar la exposición 
Entre ósmosis y fusión, 
del artista plástico Carlos 
Luna, la rectora María Lilia 
Cedillo Ramírez señaló que 
hace 15 años inauguraron 

la Galería de Arte del Complejo 
Cultural Universitario (CCU) 
con el pie derecho, al exhibir la 
obra de este mismo autor. Hoy, 
quince años después, este recin-
to se consolida como un escapa-
rate para el arte y la cultura.

“Este espacio empezó con un 
grande y para la universidad es 
un privilegio que nuevamente 
estés aquí. Estoy convencida 
de que algunos de nuestros es-
tudiantes no tienen la oportu-
nidad de estar en contacto con 
obras tan valiosas como las de 
esta exposición. Ahora tendrán 
ese privilegio, quizá para mu-
chos de ellos sea el primer con-
tacto con el arte y se lo llevarán 
en el corazón para transmitirlo”.

Durante el acto inaugural, el 
autor Carlos Luna agradeció a 
la Máxima Casa de Estudios en 
Puebla y a la rectora Lilia Cedillo 
por abrir un espacio, donde dijo 
sentirse como en casa. Asimismo, 
reconoció la generosidad de los 
coleccionistas que prestaron la 

EL ARTISTA CUBANO PRESENTA 36 OBRAS QUE ABARCAN TRES DÉCADAS DE CREACIÓN

CARLOS LUNA REGRESA AL CCU 
TRAS 15 AÑOS CON LA EXPOSICIÓN 
ENTRE ÓSMOSIS Y FUSIÓN
La exposición, compuesta por 36 obras que incluyen 74 
piezas, estará disponible hasta el 23 de febrero de 2024. 
La muestra reúne creaciones elaboradas durante los 
últimos 30 años de su carrera.

obra para montar esta exhibición.
En la apertura estuvieron pre-

sentes la directora del CCU, Bet-
zabeth Díaz Sánchez, así como 
el vicerrector de Extensión y 
Difusión de la Cultura, José Car-
los Bernal Suárez, quien refirió 
que la muestra, llevada a cabo 
gracias a la gestión de la recto-
ra, marca la vuelta del artista 
cubano-americano a su casa, la 
BUAP, pues después de ser el pri-
mero en exponer en esta galería, 
ahora su obra marca la exposi-
ción número 50.

Entre ósmosis y fusión exhi-
be 36 obras, compuestas por 74 
piezas, cuya curaduría corrió a 
cargo de Octavio Zaya y plasma 
la trayectoria de los últimos 30 
años de creación de Carlos Luna, 
es decir, de 1995 a 2024.

La colección cuenta con óleos 
sobre lienzo, dibujo sobre papel 
amate, tapicería, mosaico bi-
zantino y mayólica talavera, las 
cuales abarcan la producción del 
artista nacido en Pinar del Río, 
Cuba. Podrá ser visitada de ma-
nera gratuita hasta el próximo 
23 de febrero, en la Galería de 
Arte del CCU.

De acuerdo con Octavio Zaya, 
quien ha sido director Ejecutivo 
de la Cuban Art Foundation y ha 
trabajado para el Art Agenda/e-

Este espacio empezó 
con un grande y para la 
universidad es un privilegio 

que nuevamente estés aquí. Estoy 
convencida de que algunos de 
nuestros estudiantes no tienen la 
oportunidad de estar en contacto 
con obras tan valiosas como las de 
esta exposición. Ahora tendrán ese 
privilegio, quizá para muchos de 
ellos sea el primer contacto con el 
arte y se lo llevarán en el corazón 
para transmitirlo”.

María Lilia Cedillo Ramírez 
| Rectora de la BUAP

flux (Nueva York), ART IT (To-
kio) y El País (Madrid), el paso 
por México de Carlos Luna, y su 
posterior asentamiento en Mia-
mi, Florida, “se manifiestan en 
la paulatina transformación ma-
terial de sus obras, descubrien-
do soportes, como el papel ama-
te; pigmentos, como la grana 
cochinilla; o medios de expre-
sión, como la mayólica talavera, 
el mosaico bizantino o particula-
res formas del arte textil”.

Finalmente, destacó la capaci-
dad de Carlos Luna para incor-
porar a su obra la influencia de 
grandes maestros de la plástica 
latinoamericana, como Wifredo 
Lam, Carlos Enrique, Mariano 
Rodríguez, Marcelo Pogolotti y 
Francisco Toledo.
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100 años del Surrealismo 
y Leonora Carrington en Puebla

I

Hace poco más de 10 años, el Museo Nacional 
de Arte Nacional (MUNAL) albergó la exposi-

ción: Surrealismo. Vasos comunicantes. La visité en 
más de dos ocasiones y me maravillé de la belleza 
de las obras. Para esa época, ya era fanático de la 
obra de Pedro Friedeberg (uno alumno de Leono-
ra Carrington, por lo tanto: el último heredero del 
Surrealismo). 

Allí, entendí que el Surrealismo sería una de mis 
corrientes artísticas favoritas. 

En el Libro-catálogo de la exposición, Mónica 
López Velarde Estrada participa con un artículo 
denominado: Los vasos comunicantes del Surrealis-
mo, de dónde extraigo lo siguiente: 

“…André Bretón. En su primer Manifiesto del Su-
rrealismo de 1924, afirmará: “Yo creo firmemente 
en la fusión futura de esos dos estados, aparente-
mente tan contradictorios: el sueño y la realidad, en 
una especie absoluta, de superrealidad.” Más ade-
lante suscribiera en el Segundo Manifiesto Surrea-
lista de 1930 que “gracias al surrealismo podemos 
desechar la idea según la cual las cosas que existen 
son las únicas posibles”.

Esta exposición tenía obra de Salvador Dalí, 
René Magritte, Joan Miró, Max Ernst, Wolfgang 
Paalen, Yves Tanguy, André Masson, Alberto 
Giacometti, Victor Brauner, María Izquierdo, 
Remedios Varo, Leonora Carrington, Manuel Ál-
varez Bravo; entre otros.

II
El poeta, simbolista y crítico de arte: Juan Eduardo 
Cirlot, en su Diccionario de Símbolos, define al Su-
rrealismo de la siguiente forma:

“…es el resultado de una voluntad construc-
tiva aplicada a la creación de un mundo situa-
do más allá del que la percepción arroja, utili-
zando para este fin los valores procedes de las 
asociaciones irracionales e instintivas de frag-
mentos de la realidad física o imaginaria. Este 

procedimiento implica la acción contra lo real, 
entendida sádicamente, ya que el origen de la 
tendencia se halla en la desesperación de la 
multitud de lo concreto, de la irreductibilidad 
de los contrarios, de la incomprensibilidad final 
de las causas de los fenómenos, y sobre todo, en 
la insuficiente capacidad de posesión integrada 
por el hombre, en desequilibrio con un inmensa 
vocación hacia el anhelo. La relación con la ma-
gia viene dada por lo siguiente: La magia ya se 
ocupaba de lo “imposible” y su razón de ser es 
precisamente la superación de ese muro. ¿Qué 
son sus fórmulas, frecuentemente crueles, sino 
el intento de atravesar la fija piedra de lo impo-
sible? El surrealismo se acerca en momentos a 
esa actitud propiciatoria y en otros desgarra y 
mutila al gran enemigo, la realidad, luchando 
desesperadamente contra su impenetrabilidad 
física y metafísica.”

Texto más adelante nos regala estas bellas palabras:
“En el plano de la imaginación y en el de su 

encarnación en arte, la acción surrealista se 
desenvuelve siguiente las técnicas al uso en el 
momento. André Bretón difunde las teorías de 
Freud, mal conocido y rechazado, por aquel 
entonces, en Francia. Experimenta en sí mismo 
los efectos del despliegue del inconsciente, por 
medio de las revelaciones del sueño y del auto-
matismo. Estudia los textos de los magos y los 
de todos aquellos que han pertenecido, más o 
menos, a ese lado reprimido del saber humano.”

Para cerrar, estas líneas que dan claridad de qué 
va el Surrealismo:

“Dentro del surrealismo se halla la trascen-
dencia y también un derroche extraordinario de 
calidades puramente energéticas, como sus postu-
lados de irracionalidad preveían. Pero, en el fon-
do, lo que perdura de su ambición es ese deseo, 
grabado en su propio nombre, de ir más allá de 
los límites que la forzosidad de lo real imponen a 
lo humano. En este sentido se halla plenamente 
identificado con las formas superiores de acción 
intentadas secularmente por la humanidad”.
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III 
Puebla, durante muchos años, ha estado fuera del foco 
artístico internacional. Años que en Puebla dejaron de 
verse exposiciones importantes y de gran calibre.

¡Qué maravilla sería que los recintos museísticos de 
Museos Puebla —en la administración que coman-
dará el gobernador electo: Alejandro Armenta— al-
bergarán las colecciones artísticas del MUNAL o MAM 
del INBAL con el fin de garantizar el acceso al arte na-
cional e internacional a todos los poblanos!

Por ello, es necesario celebrar que Pepe Chedraui 
—a través de la Gerencia del Centro Histórico y Pa-
trimonio Cultural, cuya titular es Aimeé Guerra 
Pérez— hayan logrado la presencia de una de las es-
culturas de gran formato de la obra de Leonora Ca-
rrington: La madre siempre tiene la razón (2010).

La pieza original —en pequeño formato— se en-
cuentra exhibida en el Museo Leonora Carrington 
del Centro de las Artes de San Luis Potosí.

Y hoy gracias a dicha gestión, en el Centro His-
tórico de Puebla, podemos ver una reproducción 
original, autorizada y autentificada por el Consejo 
Leonora Carrington. Dicha pieza llega a Puebla, 
en el marco de la conmemoración de los 100 años 
del Surrealismo.

IV
Este tipo de esculturas, realizadas por un amigo de 
Leonora Carrington, tienen la finalidad de difun-
dir la obra de la artista en todos los rincones del país 
y del mundo. 

Esculturas similares pueden verse dentro de los 
patios del Museo Leonora Carrington del Centro 
de las Artes de San Luis Potosí.

V
Este tipo de acciones hay que celebrarlas y cacarearlas.

Son únicas y ponen a Puebla en el mapa interna-
cional.

Ojalá, la Gerencia del Centro Histórico y Patrimo-
nio Cultural —a través de Aimeé Guerra Pérez— 
consiga más esculturas y estén de forma permanen-
te en diversos puntos de la ciudad.

VI
¿Se imaginan que la Gerencia del Centro Histórico 
y Patrimonio Cultural y la siguiente administración 
de la Secretaría de Cultura hagan sinergia para 
lograr vestir la capital con esculturas de gran 
formato, tanto de artistas locales como nacionales 
e internacionales?

Yo sí y, seguro estoy, que realzaría la belleza de la 
capital poblana.

VII
Pero, la única forma de que proyectos como éste 
permanezcan es con la complicidad de los mismos 
ciudadanos.

¿Cómo?
Simple: cuidando, entre todos, que la escultura 

no sea violentada o mutilada.
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Los migrantes y sus perspectivas

He conocido el fenómeno de los migrantes desde 
distintos ángulos, desde las propias localidades 

de la Sierra Norte de donde parten los jóvenes y 
no tan jóvenes. Unos en busca del añorado paraí-
so verde, otros porque en sus lugares de origen las 
condiciones económicas ya no son suficientes para 
subsistir con sus familias.

He observado muchas antítesis en lo que respecta 
a este fenómeno, mientras unas comunidades han 
avanzado considerablemente en cuanto a sus status, 
otras han sufrido la perdida de algunos de sus seres 
que se quedaron a la mitad del camino. Según la 
estadística, en Carolina del Norte, radican miles de 
serranos —particularmente de San Pablito, Pahuat-
lán—. Varios de ellos ya son prósperos empresarios. 
Desde quienes se han dedicado al ejercicio del viejo 
oficio de la panadería, elaboración de papel amate y 
sus derivados; en donde radica la mayor ocupación 
es en el campo y la construcción. 

Esta población ha sido muy solidaria con sus her-
manos paisanos que deciden llegar a los Estados 
Unidos y la cofradía que han logrado, permite que 
quienes llegan encuentren de manera inmediata al-
bergo y trabajo, si en el transcurso de su estancia ya 
no les parece, buscan mejor opción de empleo.

Las remesas a México crecieron 7.6 por ciento 
en 2023, llegando a 63 mil 313 millones de dóla-
res (mdd) y logrando una racha de 10 años conse-
cutivos al alza, iniciada desde 2014. Sin duda que 
han propiciado de manera importante al desarrollo 
y crecimiento de México. Su permanencia en el ve-
cino país, sin duda alguna, también resuelve y mu-
cho su problemática de trabajo, que se lleva a cabo 
en sus campos y en otras áreas que los propios grin-
gos no lo pudieran o no quieren realizar.

En estos momentos en que se avecinan elecciones 
hay, según las encuestadoras, un empate técnico 
entre Kamala Harris y Donald Trump, con una lige-
ra ventaja de la primera con el contradictorio expre-
sidente de dos puntos. 

Hay estados que finalmente van a incidir en quién 
será la presidenta o presidente, los estados donde 
hay un porcentaje parejo son: Carolina del Norte, 
Michigan, Nevada y Pensilvania. A los migrantes de 
distintos países del mundo que han llegado, se les ha 
criticado acremente debido a que aun, con el discur-
so lacerante y hasta terriblemente ofensivo contra las 
personas que viven en esa calidad en estas localida-
des, votarían por Trump. Los datos que existen es que 
ellos han determinado en el pasado reciente quién 
será el próximo o próxima presidenta. Es una mone-
da que está en el aire, con la perspectiva y esperanza 
de muchos de que Kamala ha venido de menos a más; 
es decir, a la renuncia de Biden a la candidatura, ella 
toma la estafeta y no solo empata en las encuestas, 
sino que ligeramente toma ventaja.

Nuestra vecindad ha tenido al paso del tiempo 
sus ventajas y desventajas, ellos necesitan nuestra 
mano de obra y nosotros los dólares para mantener 
a las familias en crecimiento. 

Y la cuestión económica global ni se diga, no en 
balde aquellos viejos dichos de que cuando a Esta-
dos unidos les daba una pequeña gripe a nosotros 
nos daba fuerte escalofrío.  Que si se fortalecía su 
economía a nosotros nos iba muy bien y caso con-
trario, cuando ellos tenían un traspié económico 
sufríamos las consecuencias.

En medio de contradicciones, tienen en sus ma-
nos los migrantes la oportunidad de inclinar la ba-
lanza en favor de una u otro.
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sino que ligeramente toma ventaja.

Nuestra vecindad ha tenido al paso del tiempo 
sus ventajas y desventajas, ellos necesitan nuestra 
mano de obra y nosotros los dólares para mantener 
a las familias en crecimiento. 

Y la cuestión económica global ni se diga, no en 
balde aquellos viejos dichos de que cuando a Esta-
dos unidos les daba una pequeña gripe a nosotros 
nos daba fuerte escalofrío.  Que si se fortalecía su 
economía a nosotros nos iba muy bien y caso con-
trario, cuando ellos tenían un traspié económico 
sufríamos las consecuencias.

En medio de contradicciones, tienen en sus ma-
nos los migrantes la oportunidad de inclinar la ba-
lanza en favor de una u otro.
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Cuando hablamos de negociación, también se 
suele hablar de los modos y prácticas de los in-

volucrados en la Triada Organizacional.
La Alta Dirección, por lo general, siempre Gana 

aunque otros pierdan, y éste, ni se inmuta. Es más, 
ni siquiera se da cuenta, su función e interés prima-
rio es ganar en una negociación.

Los Mandos Medios, por naturaleza, procurarán 
que ambas partes ganen y todos se beneficien en la 
organización. Para ello, tiene mucha práctica por-
que todos los días tiene que conciliar los intereses 
y necesidades de los niveles de arriba como los de 
abajo. 

Los Niveles Operativos no les queda de otra más 
que aceptar cualquier negociación, por lo que, para 
evitar conflictos de intereses y de emociones, tienen 
que apechugar con ese enorme talento que tiene 
para sentir y aguantar.

Así, La Alta Dirección responde a la frase: Yo 
Gano, Tú Pierdes.

Los Mandos Medios responden a la frase: Yo 
Gano, Tú Ganas.

Los Niveles Operativos responden a la frase: Yo 
Pierdo, Tú Ganas.

Esto no es tan complicado como parece, es par-
te de la naturaleza y personalidad de cada sector. 
Analícenlo, respetables hipócritas lectores, en sus 
relaciones laborales y en sus áreas de trabajo.

No vamos muy lejos, por algo los de arriba están 
arriba, los de en medio están en medio y los de aba-
jo están y estarán siempre abajo.

Si no me crees, echa una mirada a quien está con-
tigo, como dijera John Winston Lennon Stanley.

Ya hemos analizado, a través de 20 artículos, las 
características de cada sector de la Triada Organi-
zacional y si esto no fuera suficiente, ahí les va un 
refuerzo.

En el contexto de las negociaciones de trabajo, 
dentro de la triada organizacional, que incluye 
a los empleados, la dirección y los sindicatos (si 
los hay), hay varias características que pueden 
influir en el éxito o fracaso de las partes involu-
cradas. A continuación, se presentan algunas de 
estas características: 

Características de las personas  
que ganan en las negociaciones:

1. Habilidades de Comunicación: Son capaces 
de expresar sus ideas y necesidades de manera 
clara y efectiva, lo que facilita el entendimiento 
mutuo.

2. Empatía: Comprenden las perspectivas y nece-
sidades de las otras partes, lo que les permite 
encontrar soluciones que beneficien a todos.

3. Preparación: Investigan y se preparan adecua-
damente antes de la negociación, lo que les 
permite tener argumentos sólidos y datos rele-
vantes.

4. Flexibilidad: Están dispuestos a adaptarse y 
considerar diferentes opciones, lo que puede 
llevar a acuerdos más creativos y satisfactorios.

5. Confianza: Muestran seguridad en sus pro-
puestas y en su capacidad para negociar, lo que 
puede influir positivamente en la percepción 
de los demás.

6. Orientación a Resultados: Se enfocan en al-
canzar objetivos claros y medibles, lo que les 
ayuda a mantener la dirección durante la ne-
gociación.

 
Características de las personas  
que pierden en las negociaciones:

1. Falta de Preparación: No investigan ni se pre-
paran adecuadamente, lo que puede llevar a 
una falta de argumentos y debilitar su posición.

2. Comunicación Deficiente: Tienen dificultades 
para expresar sus necesidades o para escuchar 
a los demás, lo que puede generar malenten-
didos.

3. Rigidez: Se aferran a sus posiciones sin consi-
derar alternativas, lo que puede obstaculizar el 
progreso de la negociación.

4. Falta de Empatía: No logran entender las ne-
cesidades o preocupaciones de las otras partes, 
lo que puede llevar a una falta de confianza y 
colaboración.

5. Desconfianza: Pueden mostrar inseguridad o 
desconfianza, lo que puede afectar negativa-
mente la dinámica de la negociación.

6. Enfoque en el Corto Plazo: Se centran en ganar 
en el momento, sin considerar las implicacio-
nes a largo plazo de sus decisiones.

En resumen, las habilidades interpersonales, la pre-
paración y la flexibilidad son clave para el éxito.
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